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Фото Анны Степановой.

В 2023 году испытает на себе программу модернизации школа №4.
Фото предоставлено школой №4.

2

Учебные заведения Волжска преобразятся снаружи 
и внутри. В этом поможет федеральная программа 
«Модернизация школьных систем образования».
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Бойцы прошли реабилитацию
Анна СТЕПАНОВА

Глава Марий Эл 
Юрий Зайцев 
встретился 
с участниками 
спецоперации, 
получившими ранения 
во время специальной 
военной операции

Они проходили реабилита-
цию в санатории «Кичиер», ее 
организовало Правительство 
республики. Юрий Зайцев оце-
нил медицинское обслуживание 
и условия, пообщался с самими 
участниками спецоперации.

Помочь восстановиться

Реабилитацию в санатории 
проходили 20 человек – жители 
разных районов республики. В 
санаторий они прибыли 12 ян-
варя.

– Мы обязаны делать все 
возможное, чтобы вы поправ-
лялись. У вас семьи, дети, по-
другому мы просто не могли. 
Надеюсь, вам здесь понрави-
лось, а отдых и лечение пошли 
вам на пользу, – сказал Юрий 
Зайцев.

Он поинтересовался, какие ме-
дицинские процедуры проходят 
раненые. Как рассказала дирек-
тор санатория Надежда Савина, 
к каждому был индивидуальный 
подход. Мужчины проходили 
физио-, водо- и грязелечение, 
им назначались капельницы, 
лимфодренаж и многое другое. 

Кроме медицинской помощи, 
для бойцов организовали куль-

турную программу, с участни-
ками СВО работали психологи 
МЧС и центра «Доверие». Для 
желающих организована по-
ездка в Раифский монастырь.

Участники специальной воен-
ной операции поблагодарили 
Главу республики за превос-
ходные условия отдыха и реа-
билитации, а также за помощь 
их семьям.

– Это востребовано и нужно 
для нас. Большое спасибо вам 
и Правительству республики, – 
подчеркнул один из бойцов.

Поддержка в разных 
направлениях

 Затем Глава республики 
вручил бойцам памятные ко-
мандирские часы и обсудил с 
участниками СВО волнующие 
их вопросы. Юрий Зайцев обо-
значил, что озвученные задачи 
будут решаться Правительст-
вом республики.

В завершение встречи бойцы 
с большой радостью сделали 
фотографии с Главой Марий 
Эл и еще раз поблагодарили 
Юрия Зайцева за колоссаль-
ную помощь.

– В ходе разговора звучало 
много слов благодарности Гла-
ве республики и нашему Прави-
тельству, всем главам муници-
пальных образований за все, 
что касается материальной 
помощи, а это не только продо-
вольствие и вещи, в том числе 
и вооружение, которое Марий 
Эл отправляет нашим жителям, 
принимающим участие в СВО. 
Было сказано, что эта помощь 
на порядок выше, чем в других 
субъектах, в том числе у наших 
соседей, – рассказал замести-

тель Председателя Правитель-
ства Марий Эл Степан Воронцов.

Один из участников СВО, 
уроженец Волжска, отметил и 
большое внимание сотрудников 
санатория, которые стараются 
создать комфортные условия 
пребывания.

– Хочется поблагодарить и 
персонал учреждения. Они с 
такой заботой и вниманием от-
носятся к нам. Видно, что стара-
ются и искренне хотят помочь, – 
сказал волжанин. – Отмечу, что 
у нас в республике на каждом 
этапе оказания помощи участни-
кам спецоперации все очень на-
лажено. Везде открыты двери, 
везде помогают. Я был приятно 
удивлен.

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Реестр первостепенных 
вопросов
Инна ЯМЩИКОВА

Меры поддержки 
для всех участников 
спецоперации должны 
быть одинаковыми

Об этом Глава Марий Эл 
Юрий Зайцев сказал во время 
заседания Координационного 
совета по содействию частич-
ной мобилизации на террито-
рии республики.

Руководитель региона рас-
сказал, что в санатории «Ки-
чиер» к нему с вопросами 
обратились раненые бойцы, и 

попросил и.о. министра соци-
ального развития республики 
Марину Островскую прояснить, 
есть ли различия при начисле-
нии выплат, предоставлении 
льгот и других региональных 
мер поддержки жителям, при-
званным в рамках частичной 
мобилизации, добровольцам и 
другим военнослужащим. 

Руководитель Минсоцраз-
вития заверила, что регио-
нальные меры поддержки ока-
зываются в полном объеме, 
различия могут быть в феде-
ральных льготах. Юрий Зай-
цев поставил задачу следить 
за тем, чтобы помощь, кото-
рая положена от республики, 

оказывалась всем участникам 
спецоперации без исключения. 

– Меня радует то, что мы 
никого не делим. Но нам надо 
таких людей выявлять. Это я 
тогда узнал, когда приехал в 
санаторий к раненым бойцам, 
а кто-то никуда не  едет, по-
сле госпиталя сидит дома. Мы 
должны знать поименно, у кого 
из участников спецоперации 
есть проблемы. Надо вести ре-
естр проблем и вопросов. Что-
бы мы их понимали, подходили 
к решению системно и помо-
гали всем, – подчеркнул Юрий 
Зайцев.

  В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РМЭ

Возвращение 
из плена
Елена ЯШМЕТОВА

Из плена освобождены 
российские 
военнослужащие. 
Среди них и житель 
Марий Эл Николай А.

 – В прошлом году наш зем-
ляк попал в украинский плен. 
Его сестра направила мне на 
электронную почту письмо. 
Слава Богу, все завершилось 
благополучно. Теперь Николая 
ожидает реабилитация, – рас-

сказал Уполномоченный по 
правам человека в Республике 
Марий Эл Фанис Мухаметгали-
ев.

Кстати, в прошлом году из 
украинского плена благополуч-
но возвратили четырех военно-
служащих – уроженцев Марий 
Эл.

От имени жителей республи-
ки Фанис Мухаметгалиев по-
благодарил Уполномоченного 
по правам человека в России 
Татьяну Москалькову, а так-
же сотрудников Минобороны 
РФ и спецслужб, проделавших 
огромную работу для освобо-
ждения наших защитников.

  ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Юрий Зайцев  оценил, как ведется организация медицинского обслуживания бойцов.
Фото пресс-службы Главы Марий Эл.

Участники СВО поблагодарили Главу республики за превосходные условия 
отдыха и реабилитации, а также за помощь их семьям.
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Город молодых
Анна СТЕПАНОВА

В Волжске 26 января 
состоялась встреча 
председателя 
Комитета молодежной 
политики Марий Эл 
Станислава Игошина 
и мэра города Рафиса 
Шагвалеева. Главной 
темой обсуждения 
стало участие во 
Всероссийском 
конкурсе «Регион 
молодых», который 
проводит Федеральное 
агентство по делам 
молодежи. 

За счет выигранных средств 
можно выполнить качествен-
ные ремонты учреждений для 
молодежи и организовать ме-
роприятия высокого уровня. 
Отметим, что учреждение-кон-
курсант должно соответство-
вать нескольким требованиям. 
Одно из главных – ведение 
комплексной работы, то есть 
охват нескольких направлений 
молодежной политики – добро-
вольчество, патриотическое 
воспитание, поддержка талан-
тов и многое другое.

В этом году Волжску предло-
жено подать заявку на конкурс, 
а в качестве «молодежного» 
объекта было выбрано бывшее 
здание школы №5 по улице 
Коммунистической. Там распо-
лагаются Центр технического 
творчества, Центр поддержки 
добровольчества, базируется 
клуб воинских традиций «За-
щитник». 

Мэр Волжска Рафис Шагвале-
ев заинтересовался конкурсом. 
Как он пояснил нашей редак-
ции, подобные проекты позво-
ляют развивать город, делать 
его интереснее, особенно для 
молодежи. Подготовить заявку 
необходимо до сентября этого 

года. Администрация готовится 
начать разработку необходимой 
документации.

Вторая часть выигранных 
средств должна быть направлена 
на проведение мероприятий для 
молодежи. Реализация проектов 
предусмотрена в 2024 году.

  ОТЛИЧНЫЙ ШАНС

Êñòàòè 

Â ïðîøëîì ãîäó Ìàðèé Ýë âîøëà â ÷èñëî ïîáåäèòåëåé 
êîíêóðñà «Ðåãèîí äëÿ ìîëîäûõ». Ðåñïóáëèêå íàïðàâÿò 
122 ìèëëèîíà ðóáëåé èç ôåäåðàëüíîãî áþäæåòà. Ïîëîâèíà 
ýòèõ ñðåäñòâ ïîéäåò íà ðåìîíò è îáíîâëåíèå Äâîðöà 
ìîëîäåæè Ìàðèé Ýë â Éîøêàð-Îëå, åùå 61 ìèëëèîí âëîæàò 
â ïðîâåäåíèå ìåðîïðèÿòèé.

Соцподдержка 
получила поддержку
Анна СТЕПАНОВА

В Волжске кардинально 
изменился Центр 
предоставления мер 
социальной поддержки 
населению

Официальное открытие после 
ремонта состоялось 27 января, 
его посетила исполняющая обя-
занности министра социально-
го развития Марий Эл Марина 
Островская.

– Здесь давно требовался ре-
монт. Средства на его проведе-
ние в размере трех миллионов 
рублей выделены из региональ-
ного бюджета. Летом планиру-
ем приводить в порядок фасад 
всего здания, – пояснила она. 

Также в учреждении появи-
лось оборудование для орга-
низации электронной очереди, 
позволяющей эффективно рас-
пределять потоки посетителей. 
Скоро появится электронная 
предварительная запись.

– Приятно встречать жителей, 
работать, когда созданы ком-
фортные условия. Жители тоже 
довольны. Другая обстановка – 
другой настрой. Мы очень рады 
обновлению, – сказала руково-

дитель Центра предоставления 
мер соцподдержки Волжска 
Ольга Шарифуллина.

В этом же здании распола-
гается и Комплексный центр 
социального обслуживания на-
селения. Как сообщила Марина 
Островская, учреждению также 
были выделены средства из ре-
гионального бюджета на замену 
окон. По словам и.о. министра, в 
этом году оба учреждения ждет 
большая работа.

– Несмотря на то, что часть 
функций передана в новообра-
зованный Социальный фонд, 
работы у наших специалистов 
меньше не становится. Волжск, 
например, продолжает участво-
вать в пилотном проекте по си-
стеме долговременного ухода. 
Будет охвачено большее число 
людей. Если в прошлом году 
услуги по долговременному ухо-
ду получали 50 человек, то в 
этом году численность вырастет 
практически в шесть раз, – сооб-
щила Марина Островская.

Кроме того, с этого года в 
систему соцзащиты полностью 
перейдут детские органы опе-
ки и попечительства, которые 
раньше относились к сфере об-
разования. С июля специалисты 
будут работать в составе Цент-
ра предоставления мер соцпод-
держки.

  СТАЛО КОМФОРТНЕЕ

В администрации создана рабочая группа по подготовке к конкурсу.
Фото Анны Степановой.

Здание Центра технического творчества в Волжске могут отремонтировать 
за счет федеральных средств.

Семейная мода
Анна СТЕПАНОВА

Отдел ЗАГС 
Волжска сообщил, 
как горожане 
заключали браки 
и называли 
новорожденных детей

С прибавлением!

В 2022 году на свет появи-
лись 443 малыша, это 240 маль-
чиков и 203 девочки. Родились 
пять пар близнецов. Руководи-
тель волжского ЗАГСа Ирина 
Михайлова рассказывает, что в 
городе рождались и тройни, но 

это было в далеких 1960-х го-
дах.

Большинство детей – 334 че-
ловека – рождены в браке. Са-
мыми популярными именами, 
которыми нарекали волжане 
своих сыновей, стали Матвей, 
Артем, Тимофей, Кирилл, Алек-
сандр, Лев, Максим и Дмитрий. 
Для девочек родители выбира-
ли такие имена, как Ева, Анаста-
сия, Варвара, Виктория, Анна, 
Мария. По словам Ирины Пет-
ровны, сейчас волжане реже 
называют детей в честь героев 
фильмов, книг или сериалов. 
Хотя несколько десятилетий на-
зад такая мода существовала. 
Так, жительницами Волжска ста-
новились Снежаны, Анжелики и 
даже Констанции.

Новые семьи

В прошлом году волжским 
ЗАГСом зарегистрировано 272 
брака. Самый популярный воз-
раст для создания семьи у муж-
чин – от 18 до 34 лет, у женщин – 
18-24 года. Однако 25 мужчин и 
12 женщин старше 60 лет также 
сыграли свадьбу. В основном это 
повторные браки.

По словам сотрудников ЗАГСа, 
регистрация сейчас проходит с 
меньшим числом гостей. Это це-
ремонию бракосочетания не пор-
тит, а, наоборот, привносит мно-
го эмоциональных, трогательных 
моментов, ведь рядом находятся 
только самые близкие.

Поменялась и свадебная мода. 
Невесты сейчас выбирают бо-

лее изящные наряды, избегают 
пышных платьев, предпочитая 
более выдержанные и классиче-
ские. В основном светлые тона. 
Женихи традиционно в костю-
мах, цвета могут быть самые 
разные.

Самые популярные дни для 
заключения браков в Волжске – 
пятница и суббота. «Красивые» 
даты, вроде 02.02.22 или 
22.02.22, для жителей города 
были не интересны.

В ЗАГСе в этом году, как 
всегда, чествовали пары – юби-
ляров семейной жизни. 8 пар 
отметили золотую свадьбу, 
одна – рубиновую. Для желаю-
щих в ЗАГСе в этот день прово-
дится красивая церемония чест-
вования крепкого союза.

Немного о грустном

К сожалению, пока в городе 
смертность превышает рожда-
емость. В 2022 ушли из жиз-
ни 739 волжан. В 2021 году в 
Волжске умерли 1022 челове-
ка – здесь большую роль сыг-
рала пандемия коронавируса.

Остается высоким и число 
разводов, но статистика пока-
зывает, что женятся в Волж-
ске больше, чем разводятся. 
В 2022 году свои отношения 
официально прекратили 234 
семьи. За 20 лет в Волжске 
дважды число разводов пре-
вышало браки: в 2002-м и 
2021-м. В остальные годы сва-
деб было больше.

  ДЕМОГРАФИЯ

Работа в Центре соцподдержки построена по принципу единого окна.
Фото Анны Степановой.
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Координаты социального развития
Анна СТЕПАНОВА

Заместитель 
председателя 
Правительства 
Марий Эл Ольга 
Бадма-Халгаева 
посетила Волжск. Она 
побывала в центре 
полезной занятости 
«Делу – время» для 
людей с ментальной 
инвалидностью 
и встретилась 
с эвакуированными 
с территорий СВО, 
которые прибыли 
в конце ноября

В начале своего визита Ольга 
Бадма-Халгаева поздравила епи-
скопа Волжского и Сернурского 
Феофана с днем ангела. Ольга 
Юрьевна побывала в Свято-Ни-
кольском кафедральном соборе, 
где после службы пообщалась 
с владыкой. Епископа Феофана 
также поздравили мэр Волжска 
Рафис Шагвалеев, глава админи-
страции Волжского муниципаль-
ного района Татьяна Ильина, жи-
тели города и районов, входящих 
в состав Волжской и Сернурской 
епархии. На праздничной службе 
епископ вручил священнослу-
жителям награды от Патриарха 
Московского и Всея Руси Кирил-
ла и отметил благодарственными 
письмами активных прихожан.

Полезное дело

 Ольга Бадма-Халгаева посети-
ла в нашем городе центр полез-
ной занятости «Делу – время».

– До этого я побывала в шко-
ле №4, где развивается опыт 
взаимодействия нормотипичных 
детей с детьми с особенностя-
ми в развитии. Он меня поразил. 
В России таких практик очень 
мало, и что подобное развивает-

ся в нашей республике, это хоро-
шо. Поэтому захотела увидеть и 
то, чем ребята с инвалидностью, 
став взрослее, занимаются даль-
ше.

Центр полезной занятости со-
здан в Волжске в рамках соци-
ального проекта общественной 
организации «Ребенок с буду-
щим», который стал победите-
лем в конкурсе Фонда президент-
ских грантов в 2022 году.

 – Наша организация объе-
диняет семьи, воспитывающие 
детей с ментальной инвалид-
ностью. Работаем с 2015 года, 
официально зарегистрировались 
как НКО в 2016-м. Семь наших 
проектов являются победите-
лями конкурса от Фонда прези-
дентских грантов, другие работы 
также были поддержаны другими 
фондами и организациями. В 
общей сложности мы получили 
поддержку на сумму около 30 
миллионов рублей. На эти сред-
ства были открыты два ресурс-
ных класса, трудовые мастерские 
на базе школы №4, учебно-тре-
нировочная квартира. Появился 
и этот центр, – рассказала руко-
водитель НКО «Ребенок с буду-
щим» Александра Алексеева.

Ольга Бадма-Халгаева узнала, 
как ведется работа в центре по-
лезной занятости. Его посещают 

молодые люди старше 18 лет, 
имеющие ментальную инвалид-
ность.

 – Всегда подчеркиваем, что 
ребята здесь занимаются не в 
кружках, а приходят как на ра-
боту. Мы даже выплачиваем 
им символическую заработную 
плату, которой они гордятся. И 
нам очень важно на базе центра 
отточить у ребят социально-бы-
товые навыки, как обслуживать 
себя самостоятельно дома, без 
помощи родителей, – говорит 
Александра Алексеева.

Руководитель НКО подчерк-
нула, что центр важен не только 
для самих ребят, но и для их ро-
дителей. Когда их взрослые дети 
с инвалидностью находятся там, 
у их мам и пап появляется время 
для собственных дел и работы.

Первые результаты

Ольга Бадма-Халгаева увидела 
работу гончарной мастерской, 
в которой ребята из шликерной 
смеси изготавливают посуду, 
аксессуары, сувениры, которые 
продают на благотворительных 
ярмарках. 

Ольга Юрьевна отметила хо-
рошее качество изделий. Также 
рассказала об опыте проведения 
в России крупных благотвори-

тельных ярмарок и посоветовала 
НКО попробовать принять в них 
участие.

Другое направление работы 
центра – мастерская «Сад-ого-
род». Это новая сфера деятель-
ности для ребят, но уже есть 
первые весомые результаты. Мо-
лодые люди при помощи педаго-
га-наставника Анны Ларюхиной 
вырастили шесть килограммов 
зеленого лука. Он был реализо-
ван, а вырученные средства пош-
ли на нужды организации.

– В этом году мы заключи-
ли контракт с администрацией 
Волжска. Будем выращивать са-
женцы петунии для озеленения 
города. Для нас это большое 
достижение. Контракт заключен 
на 100 тысяч рублей, для нашей 
организации это значительная 
сумма, и очень важная. Ведь ре-
бята заработают эти средства 
собственным трудом, – поясняет 
Александра Алексеева.

Как пояснила руководитель 
волонтерского отряда «Счастли-
вый билет», соучредитель НКО 
«Ребенок с будущим» Марина 
Янковская, еще при написании 
социального проекта мэр Волж-
ска Рафис Шагвалеев поддер-
жал идею. Воспитанники центра 
«Делу – время» планируют выра-
стить для города 6300 саженцев 
петунии.

Ольга Бадма-Халгаева под-
черкнула, что такая практика 
взаимодействия НКО и местных 
властей очень полезна, и подоб-
ный опыт нужно использовать.

По словам Александры Алексе-
евой, средства, вырученные от 
реализации продукции центра, 
идут на оплату коммунальных 
услуг, текущих расходов. В пла-
нах организации и дальше раз-
виваться в сфере мелкого фер-
мерства. Летом рядом с центром 
планируют установить теплицы 
для выращивания овощей для 
реализации.

Ольга Бадма-Халгаева пооб-
щалась с воспитанниками цент-
ра, которые как раз работали в 
канцелярной мастерской, под-

черкнула аккуратность и стара-
тельность ребят, оценила про-
изведенную продукцию, а также 
то, что производит кондитерская 
студия. Для выпечки в центре 
оборудована кухня. К Новому 
году воспитанники центра гото-
вили на продажу имбирные пря-
ники и маршмеллоу.

Александра Алексеева под-
черкнула, что в создании центра 
и проведении ремонта в поме-
щении большую помощь оказала 
администрация Волжска и пред-
ставители бизнеса. Многие пред-
приниматели объединили силы, 
чтобы в городе заработал такой 
уникальный центр.

Центр помощи 
и гостеприимства

Ольга Бадма-Халгаева побы-
вала в гостиничном комплексе 
«Волжский», который перео-
борудован в пункт временного 
размещения для эвакуирован-
ных жителей с территорий про-
ведения спецоперации. Ольга 
Юрьевна осмотрела условия 
проживания людей – комнаты 
приема пищи, прачечную, дет-
скую, душевые – и пообщалась 
с эвакуированными. Люди до-
вольны и благодарны за госте-
приимство.

Ежедневно руководство мэ-
рии проверяет центр времен-
ного размещения и оперативно 
решает возникающие вопросы. 
Огромную работу проделал кол-
лектив гостиничного комплекса 
под руководством директора 
Валентины Шайхуллиной. Под-
держку оказывают как простые 
жители города, так и представи-
тели бизнеса.

Ольга Бадма-Халгаева обсуди-
ла с заместителем мэра Волжска 
по социальным вопросам Люд-
милой Новоселовой моменты, 
в которых требуется помощь 
региональных властей. Среди 
них – оформление документов, 
трудоустройство, лекарствен-
ное обеспечение, оказание ме-
дицинской помощи.

  ПОДДЕРЖКА И УЧАСТИЕ

Зампред Правительства Марий Эл пообщалась с эвакуированными 
с территорий СВО, которые размещены в гостиничном комплексе «Волжский».

Ольга Бадма-Халгаева поинтересовалась, как построено расписание воспитанников центра.
Фото Анны Степановой.

Рабочий визит в Волжск начался с собора Святителя Николая: в этот день 
поздравления с днем ангела принимал епископ Волжский и Сернурский 
Феофан.
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Пять школ Волжска капитально преобразятся
Анна СТЕПАНОВА

Уже в этом году 
капитальный ремонт 
и современное 
оборудование получит 
школа №4. Для этого 
выделено более 
90 миллионов рублей.

Обновить учебные заведения 
планируют по программе «Мо-
дернизация школьных систем 
образования», которую в регио-
не реализует Минпросвещения и 
Минстрой России вместе с Прави-
тельством Марий Эл.

Большие перемены
До 2025 года в Волжске по 

программе капитально отре-
монтируют еще четыре шко-
лы: в 2024-м – школы №1 и 2, 
в 2025-м – №10 и Волжский го-
родской лицей. Есть планы и по 
школам №3 и 6. У пятой – новое 
здание, поэтому капремонт там 
не требуется.

Первопроходцем в этом боль-
шом деле станет четвертая шко-
ла. Уже в марте начнутся рабо-
ты, учеников на время ремонта 
распределят по другим учебным 
заведениям. Как это будет на 
практике, обсудили на встрече ад-
министрации с представителями 
родительских комитетов. Участие 
приняли не только мамы и папы 
учеников школы №4, но и школ 
№2, 10, Волжского городского ли-
цея. Именно там будут обучаться 
дети во время ремонта.

– Администрация Волжска, от-
дел образования, школы города 
проделали огромную работу, что-
бы включиться в федеральную 
программу. Это реальный шанс, 
чтобы создать для детей ком-
фортные и современные условия 
обучения. Программа открывает 
большие возможности: это и ре-
монт кровель, фасадов, инженер-
ных коммуникаций, замена окон 
и многое другое. На ремонт школ 
будут выделяться федеральные 
деньги. Это шанс, который нель-
зя упускать, поэтому нам нужно 
перетерпеть временные неудоб-
ства, – рассказала заместитель 
главы администрации Волжска по 
социальным вопросам Людмила 
Новоселова.

Механизм воплощения
Как пояснила на встрече с ро-

дителями исполняющая обязан-
ности руководителя отдела об-
разования Юлия Сажина, важно 
разработать механизм, который 
пригодится в будущем, ведь в 
дальнейшем будут ремонтиро-
ваться две школы одновременно.

– Мы даже не рассматривали 
вариант перевода учеников на 

дистанционное обучение, все 
помним, какой это сложный про-
цесс. Поэтому принято решение 
распределить ребят по другим 
школам. Нам важно наладить 
взаимодействие с родителями, 
чтобы решать проблемные во-
просы сообща. В случае их воз-
никновения следует обращаться 
к директору школы или в отдел 
образования, чтобы получить 
разъяснения, – подчеркнула 
Юлия Сажина.

Сейчас в принимающих школах 
ведется подготовка к организа-
ции учебы с учетом временного 
увеличения численности детей. 
В некоторых классах, где это 
разрешено СанПиН, школьники 
будут учиться во вторую смену. 

В целом, родители с понима-
нием отнеслись к необходимому 
временному «переезду», ведь 
результат важен для каждого. В 
классах родительские комитеты 
проинформируют других мам и 
пап. А в феврале в каждой па-
раллели школы №4 запланиро-
ваны родительские собрания с 
участием представителей адми-
нистрации, где более подробно 
рассмотрят волнующие вопросы.

Также на встрече вопросы ро-
дителей касались транспортного 
обеспечения, бродячих собак на 
улицах города, освещения. Все 
это администрация города возь-
мет в работу.

Как преобразится 
школа

В прошлом году в школе №4 
уже проводился капитальный 
ремонт в рамках подпрограммы 
по благоустройству программы 
«Развитие образования», она 
предполагала провести опреде-
ленные виды работ. Тогда в шко-
ле была отремонтирована кров-
ля, а также системы отопления, 

водоснабжения и водоотведе-
ния, выполнена изоляция межпа-
нельных швов и многое другое.

Когда было объявлено о стар-
те программы по модернизации, 
школа на основе уже имеюще-
гося опыта первой подготовила 
необходимую документацию для 
участия и вошла в проект. По 
программе модернизации будут 
выполнены работы по замене 
систем вентиляции, электроснаб-
жения, пожарной сигнализации, 
проведен косметических ремонт 
всех помещений. В школе уста-
новят узел учета и регулирова-
ния тепла. Выполнят облицовку 
фасада здания, он будет венти-
лируемый.

В учебном заведении проведут 
мини-реконструкцию. На втором 
и третьем этажах оборудуют са-
нузлы, для чего приобретается 
сантехника, в спортзале – ду-
шевые кабинки, отремонтируют 
раздевалки.

Ставится амбициозная задача, 
чтобы не осталось ветхой мебе-
ли, а в школе появилось больше 
современных образовательных 
пространств.

– Программа поможет по-
менять мебель в начальных, 
средних классах, кабинетах про-
фильных предметов – химии, 
физики, биологии и других. Сде-
лать их более современными. 
По возможности планируем до-
полнительно приобрести специ-
ализированное оборудование в 
кабинеты, мебель в столовую и в 
спортзал, – рассказывает дирек-
тор школы №4 Марина Янков-
ская.

Она отмечает, что капиталь-
ный ремонт – это огромный труд 
с колоссальной ответственно-
стью, но его результат порадует 
всех – детей, родителей и педа-
гогов.

  ОБРАЗОВАНИЕ

Êàê áóäåò îðãàíèçîâàíà ó÷åáà 
íà âðåìÿ ðåìîíòà
Ìàðèíà ßíêîâñêàÿ, äèðåêòîð 
øêîëû ¹4: 
– Ïî ñàíèòàðíûì íîðìàì è 
òðåáîâàíèÿì çàêîíîäàòåëü-
ñòâà, åñëè èäåò ðåìîíò, âåñòè 
îáðàçîâàòåëüíûé ïðîöåññ 
íåëüçÿ. Ïîýòîìó êëàññû «ïå-
ðååçæàþò» âìåñòå ñî ñâî-
èìè ó÷èòåëÿìè. Ìû òàêæå 
íàïðàâëÿåì â äðóãèå øêîëû 
îáñëóæèâàþùèé ïåðñîíàë, 
ïîâàðîâ. Â ñëó÷àå íåîáõî-
äèìîñòè ïðèâåçåì ñâîþ 
ìåáåëü è îáîðóäîâàíèå. Ïè-
òàíèå äëÿ äåòåé òàêæå áóäåò 
îðãàíèçîâàíî.
Íà÷àëüíûå êëàññû ïåðåéäóò 
â áëèçëåæàùèå øêîëû – ¹2 
è Âîëæñêèé ãîðîäñêîé ëè-
öåé. Îíè, êàê è øêîëà ¹4, 
áîëüøèå ïî ÷èñëåííîñòè: òàì 

ïðåäîñòàâëåíî ïî ÷åòûðå 
êàáèíåòà. Ñðåäíåå è ñòàð-
øåå çâåíî áóäóò âðåìåííî 
ó÷èòüñÿ â øêîëå ¹10, òàì 
âûäåëÿåòñÿ òðåòèé ýòàæ 
ïîëíîñòüþ. Íåêîòîðûå êëàñ-
ñû, êîòîðûì ðàçðåøåíî ïî 
ÑàíÏèÍ, áóäóò îáó÷àòüñÿ âî 
âòîðóþ ñìåíó.
Äî êîíöà ýòîãî ó÷åáíîãî 
ãîäà ðåáÿòà áóäóò ó÷èòüñÿ â 
òàêîì ôîðìàòå. Íî íà ñàìîì 
äåëå ýòî âñåãî òðè ìåñÿöà. 
Ïîòåðïåòü íåìíîãî, è óæå 
1 ñåíòÿáðÿ ðåáÿòà ïîéäóò â 
ðîäíóþ îòðåìîíòèðîâàííóþ 
øêîëó. À â ñëåäóþùåì ãîäó 
óæå íàøà øêîëà òàê æå ãî-
ñòåïðèèìíî âñòðåòèò ðåáÿò 
èç ó÷ðåæäåíèé, ãäå áóäåò 
ïðîõîäèòü ðåìîíò. 

В марте в школе №4 начнется масштабный ремонт.
Фото предоставлено школой №4.

Родителям рассказали о программе модернизации и о том, как будет 
организован образовательный процесс во время ремонта.
Фото Анны Степановой.



6 9 февраля 2023

Семейный вклад в победу
Анна СТЕПАНОВА

Семья Бариновых 
живет в селе Помары 
Волжского района около 
пяти лет. Переехали 
из Татарстана. 
На новом месте 
они ведут активную 
общественную 
деятельность, «бодрят» 
село своей энергией 
и неравнодушием 
и оказывают большую 
помощь фронту.

Венера и Евгений Бариновы 
растят четырехлетнюю дочку 
Аврору. Муж занимается авто-
ремонтом, а супруга посвятила 
себя ведению хозяйства. Венера 
назвала это «осознанным тунеяд-
ством».

– В Казани у меня был свой биз-
нес. Потом, оставив все, мы прие-
хали сюда в Марий Эл. Я обещала 
одному дорогому человеку, что 
обязательно построю дом среди 
хвойного леса. Так и получилось. 
Наш дом – на окраине села, ря-
дом хвойный лес. В свой дом мы 
вложили много сил и продолжаем 
это делать, – рассказывает Вене-
ра.

Но простая размеренная за-
городная жизнь не «наполняла» 
супругов в желаемой мере, и Ба-
риновы стали искать выход своей 
созидающей энергии. Вскоре они 
познакомились с казаками Волж-

ского района и их объединением 
«Хутор «Покровский».

– Мы стали помогать в ремонте 
храма Пресвятой Богородицы в 
Эмеково. Причем я очень удиви-
лась реакции некоторых людей: 
«Вы ведь татарка, не крещеная, 
почему помогаете?» Но у меня не 
было каких-либо предрассудков 
на этот счет. Мы просто захотели 
помочь, и мы это делали, – гово-
рит Венера.

Все для победы!

Когда мы беседовали с Ве-
нерой и Авророй Бариновыми, 
глава семейства был в отъезде. 
Евгений находился в поездке в 
ЛНР: он вместе с казаками уже 
не первый раз отвозил собран-
ный гуманитарный груз для во-
еннослужащих. Вообще, помощь 
фронту и российским бойцам – 
это отдельная глава в семейной 
жизни Бариновых.

 – За ситуацией на Украине я 
наблюдаю давно. Активно об-
щаюсь на форумах, в том числе 
международных. В последние 
годы ситуация действительно усу-
гублялась. Знакомые то и дело со-
общали мне о трагедиях мирного 
населения Донбасса. Поэтому я 
была уверена, что военные дей-
ствия не за горами, – вспоминает 
Венера.

Как только началась СВО, на се-
мейном совете Бариновы реши-
ли, какую часть своего бюджета 
они могут направлять в поддер-
жку наших бойцов.

– Конечно, все начиналось и с 
пожертвований, приобретения 
какой-то провизии. Но потом я 

начала помогать и своим трудом. 
Ведь на самом деле вся Россия 
помогает, как может. В детских 
садах воспитатели во время ти-
хого часа вяжут маскировочные 
сети, люди в квартирах и домах 
делают окопные свечи. И такая 
картина по всей стране, хочется, 
чтобы и наши жители активизи-
ровались. И здесь не требуются 
какие-то особые умения: много 
информации в интернете, там 
можно найти единомышленни-
ков, – говорит Венера.

Руками женщины

Венера Баринова уже отправи-
ла больше 300 окопных свечей. 
Что-то передавала через казаков 
для военных и мобилизованных, 
что-то – через знакомых в Зеле-
нодольске.

– Изготовить окопную свечу не 
сложно. Нужна простая жестяная 
банка из-под консервы, тушенки, 
детских смесей. Только строго чи-
стая. В нее укладывается картон, 
а затем все заливается расплав-
ленным парафином. В зависимо-
сти от объема такая свеча может 
гореть до 7-8 часов. Это и тепло, 
и подогрев еды, – делится схемой 
изготовления Венера.

Еще женщина принялась вязать 
маскировочные сети, при помощи 
которых снижается видимость 
при работе тепловизоров, кото-
рые противник использует для 
обнаружения бойцов.

– Я беру старые спортивные 
сетки, рыбацкие, и вяжу на них по-
лоски обычной тюли. Все доста-
точно просто, – делится Венера.

Не так давно волжские казаки 
объявляли сбор чистых жестяных 
банок и сетей. Однако на призыв 
практически никто не откликнул-
ся.

– Немного бывает обидно, ког-
да видишь истории общего дела. 
Людей настолько сплачивает по-
мощь фронту, этот общий труд. 
Нам тоже нужно объединиться. 
Мы с радостью примем и банки, 
и сети, и любую другую помощь 

от жителей. Обучу, расскажу, 
поделюсь технологией. Когда я 
отвозила свечи в Зеленодольск, 
старая бабушка принесла мне па-
рафин из своих закромов. И это 
очень трогательно, – считает Ве-
нера.

Также женщина делает те-
плые широкие пояса из старых 
шуб, стельки, собирается шить 
дождевики и толстовки. А еще 
готовит домашние сухие супы 
для заваривания и в качестве 
заправки.

– Это делать тоже несложно. 
Все для супа чистится, поджари-
вается без масла, сушится. Мясо 
перекручивается в фарш – и тоже 
сушка. Это может приготовить 
каждая хозяйка. Овощи я сушила 
в бане. Самое любимое блюдо на 
фронте – русский борщ, – делит-
ся рецептом Венера.

Глава семьи – 
надежная опора

Евгений Баринов в ЛНР от-
правился в качестве подменно-
го водителя в составе гумани-
тарной миссии: путь до фронта 
занимает около двух дней, и 
столько же обратно.

– Евгений – спокойный до-
брый мужчина, который всег-
да поможет, когда попросишь. 
Он надежная опора нашей ко-
манды. Недавно он вступил в 
ряды казаков, – рассказывает 
походный атаман хутора «Пок-
ровский» Александр Глухов. – 
Приходит ко мне на тренировки 
по рукопашному бою вместе с 
дочкой.

Супруга Венера искренне 
рада, что их интересы с мужем, 
мировоззрение совпадают. Да, 
во многом она является идей-
ным двигателем, но супруг всег-
да поддерживает ее инициати-
вы.

 – То, что он помогает в сборе 
и доставке гуманитарного гру-
за, – это нормальный поступок 
неравнодушного человека, – 
считает Венера.

Оберег для целого полка

Четырехлетняя Аврора масте-
рит обереги для солдат, пишет им 
письма, отправляет поделки и ри-
сунки, записывала стихотворение 
с поддержкой российской армии. 
С маленькой девочкой заочно 
знаком целый полк!

– Просто так заставить Аврору 
рисовать невозможно, а вот для 
солдат она с большой радостью 
что-то сделает, – говорит Вене-
ра. – Дочка искренне любит сол-
дат, они для нее герои.

Солдаты с передовой записыва-
ют для девочки видео с благодар-
ностью, недавно отправили флаг 
со своими пожеланиями. Один во-
енный, находившийся летом в ко-
мандировке на родине, подарил 
девочке футболку с символикой.

– Когда передаешь ребятам 
рисунки с детскими каракуля-
ми, это их очень трогает, греет. 
Бойцам приятно держать вещи, 
от которых веет добротой и 
искренней поддержкой, – рас-
сказывает Александр Глухов. – 
Вообще, им приятно видеть то, 
что напоминает о доме. Одна-
жды Венера напекла нам в до-
рогу блинов. Так получилось, 
что мы их не успели доесть. 
Когда бойцы увидели у нас бли-
ны, они с таким восторгом на 
них посмотрели. Конечно, мы 
отдали все им. Еще Венера пе-
редавала другие угощения для 
ребят. Однажды, например, го-
товила мясо.

Венера считает, что подобная 
работа благоприятно влияет и 
на развитие ребенка.

– Хочу, чтобы дочка росла в 
духе настоящего патриотизма, 
уважения к своей родине, тра-
дициям, предкам. Сейчас такая 
помощь фронту – уникальная 
возможность объединиться 
всем нам, чтобы подрастающее 
поколение воспитывалось на 
правильных примерах. Тогда о 
будущем нашей страны мы мо-
жем не волноваться, – говорит 
Венера Баринова.

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

«Ó íàøèõ ïðåäêîâ áîãàòàÿ èñòîðèÿ. 
Îíè îäåðæàëè òàêóþ ïîáåäó â Âåëèêîé 
Îòå÷åñòâåííîé âîéíå. Õî÷ó, ÷òîáû èì íàâåðõó 
íå áûëî ñòûäíî çà ìåíÿ, ÷òîáû îíè ñêàçàëè: 
«Ìîëîäåö, âíó÷êà!».

Âåíåðà Áàðèíîâà, âîëîíòåð.

И мама, и дочка многое делают для поддержки ребят на передовой. Евгений Баринов вместе с дочкой 
занимается рукопашным боем.

Вот такой флаг передали Авроре Бариновой солдаты с фронта.
Фото Анны Степановой и предоставлено Венерой Бариновой.
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«Мы должны поддерживать 
своих воинов»
Анна СТЕПАНОВА

Александр Глухов 
из Волжского района 
уже девять раз бывал 
на передовой 
и доставлял 
гуманитарный груз 
нашим бойцам

Александр Евгеньевич на до-
бровольных началах руководит 
военно-патриотическим клубом 
«Клинок», является походным 
атаманом хутора «Покров-
ский». Недавно ему присвоили 
офицерское казачье звание – 
сотник. А вообще работает в 
охране на одном из спортив-
ных объектов Казани, этим за-
рабатывает себе на жизнь.

На передовую в район горо-
да Попасная Александр Глухов 
вместе с другими жителями 
Волжского района, тоже ка-
заками хутора «Покровский», 
начали ездить одними из пер-
вых – в марте. Уже было орга-
низовано десять таких коман-
дировок.

–  Ребятам тяжело, наша под-
держка им очень нужна. Гра-
жданские люди во все времена 
помогали фронту всем, чем 
могли. Тем более мы – казаки. 
Государство государством, но 
свой народ должен поддержи-
вать своих воинов. У многих 
там родные, близкие, друзья. 
Как им не помогать, я себе что-
то не куплю, но отправлю на 
фронт нужную вещь, – расска-
зывает Александр Глухов.

По его словам, в Волжском 
районе провизию и необходи-
мые вещи собирают целыми 
селами. Некоторые передают 
через кадетов клуба «Клинок». 
Очень активны школы. Недав-
но Александр Глухов сам прио-
брел спутниковую антенну для 
связи бойцам.

– Участвуют в сборе гумани-
тарной помощи многие: кто-то 
средства перечисляет, кто-то 
приносит вещи. Пункт сбора 
находится в трапезной храма 
Покрова Пресвятой Богоро-
дицы в Эмеково. К нам гум-
помощь привозили и жители 
Параньгинского, Моркинского 
районов. Затем мы с ребятами 
все сортируем, взвешиваем, 
упаковываем, – говорит Алек-
сандр.

Обычно командировка длит-
ся около четырех-пяти дней. 
Доставляют груз на нескольких 
машинах. Кроме Александра 
Глухова в составе гуманитар-
ной миссии – атаман Эдуард 
Кузнецов, казаки Евгений Ба-
ринов, Александр Сабанаев, 
Николай Лебедев, а также то-
варищи волжан Радик Ахмед-
зянов, Михаил Моисеев из Ка-
зани.

Перед Новым годом казаки 
заезжали в школу в Луганске, 
передали 130 подарков детям. 

 – Они плакали, за ноги об-
нимали. Директор тогда пред-

ложила раздать подарки по 
списку. Начала зачитывать фа-
милии родителей детей, а там 
будто выдержки из Книги памя-
ти. Например, Иванова – отец 
погиб, Сидорова – пропал без 
вести. Кто-то контужен, нахо-
дится на передовой. Страшный 
список. Когда мы спросили этих 
детей, о чем они мечтают, они 
не называли айфоны, велоси-
педы или еще что-то. Они меч-
тают, чтобы российские солда-
ты победили, чтобы Дед Мороз 
берег наших солдат, и наступил 
мир, – вспоминает Александр 
Глухов.

  ДОБРОЕ ДЕЛО

Ждем идеи!
Анна СТЕПАНОВА

С 30 января жители 
Волжска могут 
предложить свои идеи, 
какую общественную 
территорию следует 
благоустроить 
по программе 
«Формирование 
комфортной 
городской среды» 
в 2024 году

На основе поступивших 
предложений будут определе-
ны направления для возможно-
го благоустройства. Затем их 
вынесут на общее рейтинговое 
голосование. Сбор предложе-
ний продлится до 20 февраля.

Отметим, что к обществен-
ным территориям относятся 
зоны массового посещения лю-
дей: парки, бульвары, площади, 
пляжи и многое другое. К ним 
не относятся дворы и межквар-
тальные проезды. Данные 
территории обустраиваются в 
рамках другого направления 
программы.

Отметим, что в 2023 году в 
Волжске в рамках программы 
реализуют проект по благоу-
стройству сквера по улице Кар-
ла Маркса. Именно он получил 
наибольшую поддержку жите-
лей по итогам рейтингового 
голосования в прошлом году. 
Стоимость проекта составляет 
более 4,4 миллиона рублей. На 
этой общественной террито-

рии запланировано обустрой-
ство тротуаров, установка урн 
и скамеек. Будет организо-
вана велопарковка, появится 
видеонаблюдение. Также про-
ведут работы по уличному 
освещению. Сейчас уже опре-
делены подрядчики на вы-
полнение работ, заключены 
контракты. До 1 августа все ра-
боты должны быть выполнены.

По направлению благоу-
стройства дворов работы бу-
дут проведены по адресам: 
улица Воложка, д.2, 2а, Друж-
бы, д.14, Кабанова, д.7, Шес-
такова, д. 15. Работы начнутся 
после схода снега и должны 
быть выполнены также до 1 ав-
густа. Кроме обустройства при-
легающей территории, во дво-
рах будут установлены урны, 
скамейки, проведут работы по 
освещению.

  БЛАГОУСТРОЙСТВО

Êñòàòè 

Ñâîè ïðåäëîæåíèÿ 
ïî áëàãîóñòðîéñòâó 
îáùåñòâåííûõ òåððèòîðèé 
ìîæíî óêàçûâàòü 
â êîììåíòàðèÿõ 
â ñîöèàëüíûõ ñåòÿõ 
àäìèíèñòðàöèè Âîëæñêà 
èëè íàïðàâëÿòü ïî 
ýëåêòðîííîé ïî÷òå: 
kgs_volzhsk@mail.ru.
Òàêæå ìîæíî îôîðìèòü 
ñâîè ïðåäëîæåíèÿ 
â ïèñüìåííîì âèäå 
è îñòàâèòü â ÿùèêå äëÿ 
îïðîñà. Îí óñòàíîâëåí 
íà ïåðâîì ýòàæå  çäàíèÿ 
àäìèíèñòðàöèè ãîðîäà 
(óë. Êîììóíèñòè÷åñêàÿ, 1).

В 2023 году работы по благоустройству пройдут в сквере по улице Карла 
Маркса.
Фото Анны Степановой.

Эскиз благоустройства сквера.

Александр Глухов говорит, что командировка с грузом на передовую длится 
обычно четыре-пять дней.
Фото предоставлены Александром Глуховым.

Волжские казаки начали ездить в ЛНР еще в марте прошлого года.
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Анна СТЕПАНОВА

В Волжске 
в борьбу с увлечением 
подростков 
вейпами начинают 
включаться родители 
и правоохранительные 
органы: так, горожанка 
обратилась в полицию 
с заявлением о том, 
что ее ребенку продали 
электронную сигарету

Об этом сообщил замести-
тель начальника по охране об-
щественного порядка МО МВД 
России «Волжский» Дмитрий 
Сырейщиков на расширенном за-
седании Комиссии по делам несо-
вершеннолетних.

Во встрече также приняли 
участие мэр Волжска Рафис Ша-
гвалеев, представители право-
охранительных органов, конфес-
сий, руководители социальных 
учреждений и другие. Предсе-
датель комиссии по делам несо-
вершеннолетних, заместитель 
главы администрации Волжска 
по социальным вопросам Люд-
мила Новоселова сообщила, что 
средний возраст использования 
«парилок» среди подростков в 
городе составляет от 9 до 15 
лет. Взрослые бьют тревогу, что 
нижний предел опустится до до-
школьного возраста.

– Надо спасать детей всем ми-
ром, – заявила Людмила Ново-
селова. – Сейчас мы видим, что 
процесс двигается и на феде-
ральном уровне, но и нам самим 
следует приступить к решитель-
ным действиям.

Больше всего участники обес-
покоены тем, как курительные 
устройства попадают к детям.

– Более неприятным является 
то, что бизнес, не совсем соци-
ально ответственный, продает 
вейпы, курительные устройст-
ва подрастающему поколению. 

Что из него вырастет, не понят-
но, – обозначил мэр Волжска Ра-
фис Шагвалеев. – Наверное, не 
просто так в западных странах, 
откуда это пришло, полностью 
запрещают курительные смеси, 
вейпы, и отмечены реальные слу-
чаи, когда не просто люди боле-
ют, они умирают. Так действуют 
вещества, оседающие в легких. 
Мы можем так целое поколение 
потерять, если не будем реагиро-
вать, от этого нехорошего зара-
ботка отдельных предпринима-
телей.

Мнения специалистов

Для привлечения к ответствен-
ности за незаконную продажу 

никотинсодержащих веществ и 
курительных устройств пока есть 
некоторые сложности, связанные 
с доказательной базой и отсутст-
вием процессуальной практики.

Так, по словам Дмитрия Сы-
рейщикова, в полицию Волжска 
обращалась мама подростка с 
заявлением, что ее сыну продали 
электронную сигарету. Однако 
до сих пор итог по делу не под-
веден. Само заявление находит-
ся в работе в территориальном 
отделе Управления Роспотреб-
надзора.

Как уточнила руководитель 
территориального отдела Управ-
ления Роспотребнадзора Елена 
Алексеева, по данному обраще-
нию сложности могут возникнуть 

с доказательством факта прода-
жи. Поэтому необходимо иметь 
чек.

– Необходимо активизиро-
вать профилактическую работу 
внутри семьи, чтобы родители 
знали, на что их дети тратят кар-
манные деньги, – считает Елена 
Алексеева.

Врач-нарколог, психиатр на-
ркологического отделения 
Волжской ЦГБ Татьяна Ледяева 
рассказала, что при общении с 
подростками на тему, почему 
они используют вейпы, часто 
школьники отвечают, что «не де-
лают ничего противозаконного», 
поэтому, по ее мнению, подрост-
кам необходимо разъяснять, что 
покупка курительных устройств 
и жидкостей – это правонаруше-
ние.

Намеченные действия

До 14 февраля в Волжске со-
стоится общегородское роди-
тельское собрание, в нем примут 
участие профильные специали-
сты. На прошедшем совещании 
поставлена задача рассказать 
родителям о вреде вейпов и объ-
яснить механизм действий, если 
они обнаружат у своего ребенка 
«парилки». Обратят внимание и 
на то, как доказать факт прода-
жи курительного устройства или 
жидкости.

Отдельно для подростков 
проведут встречи с врачами и 

сотрудниками правоохранитель-
ных органов. Среди ребят прове-
дут опрос, где им продают вейпы, 
данные помогут сформировать 
список торговых точек, которые 
будут под особым вниманием.

Депутат Марина Янковская 
подчеркнула, что взять на конт-
роль нужно и сотрудников пун-
ктов выдачи онлайн-магазинов, 
чтобы они не отпускали детям та-
кие товары. Кстати, как передает 
ТАСС, с 7 февраля онлайн-ретей-
лер Wildberries уже ввел запрет 
на продажу безникотиновых вей-
пов и курительных смесей.

Волжские депутаты планируют 
обратиться в Государственное 
собрание Марий Эл о необходи-
мости разработки нормативной 
базы, обращения в федеральные 
органы власти, чтобы куритель-
ные устройства и вещества были 
приравнены к сигаретам и табаку 
и на них действовал также закон 
об охране здоровья от воздейст-
вия табачного дыма.

Кроме этого, любой желающий 
сможет направлять в Комиссию 
по делам несовершеннолетних 
свои предложения, как бороться 
с популярностью вейпов в моло-
дежной среде, о незаконных слу-
чаях продажи или последствий 
увлечения «парилками».

Увидев рекламу такой продук-
ции, жители могут обращаться в 
региональное Управление феде-
ральной антимонопольной служ-
бы. В Волжске уже был прецедент 
когда УФАС привлекла предпри-
нимателя к ответственности и за-
ставила демонтировать незакон-
ную рекламу. В данном случае в 
законе четко прописан запрет на 
рекламу.

В Волжске впервые на уровне 
местных органов власти пробле-
ма была поднята по инициативе 
социальной комиссии горсобра-
ния Волжска, которую возглавля-
ет депутат Марина Янковская. В 
декабре прошлого года был про-
веден День депутата, по итогам 
которого администрация Волж-
ска решила вынести вопрос на 
рассмотрение в КДН.

Инна ЯМЩИКОВА

Министр внутренних 
дел по Марий Эл 
Андрей Вырвич  
представил 
личному составу 
межмуниципального 
отдела МВД России 
«Волжский» нового 
руководителя

Им стал подполковник поли-
ции Александр Камаев.

Александр Камаев родился в 
1977 году в Оршанском районе. 
За время службы в органах вну-
тренних дел прошел ступени от 
милиционера охранно-конвой-
ной службы до начальника МО 
МВД России «Козьмодемьян-
ский», на которую был назначен 
в 2019 году. За время службы 
неоднократно выполнял служеб-
но-боевые задачи на территории 
Северо-Кавказского региона.

Как «поймать» нерадивых продавцов вейпов?

У волжской полиции сменился руководитель

  ПО ЗАКОНУ

  НАЗНАЧЕНИЕ

Александр Камаев (в центре)  поблагодарил руководство МВД по Марий Эл за оказанное доверие и обозначил ряд 
задач, которые предстоит решить сотрудникам подразделения.
Фото пресс-службы МВД по Марий Эл.

Защитить подростков от вредной привычки – такую задачу ставят перед собой волжская общественность и органы власти.
Фото Анны Степановой.

УФАС заставило демонтировать в Волжске баннер с рекламой продажи 
вейпов. Реклама этой продукции незаконна.
Фото предоставлено УФАС по Марий Эл.
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Анна СТЕПАНОВА

Волжская 
территориальная 
организация 
работников 
образования отчиталась 
перед своими членами 
за минувший год. 
Об основных 
направлениях 
работы рассказала 
председатель 
Ольга Ионова.

В профсоюзе состоят более 
1700 человек. Это работники 
сферы образования Волжска и 
Волжского района. С 2019 года 
организацию возглавляет Ольга 
Ионова. О нуждах и интересах 
работников сферы образования 
Ольга Геннадьевна знает не по-
наслышке: несколько лет она ру-
ководила школой №3, более 18 
лет была заместителем директо-
ра по воспитательной работе в 
школе №2.

– Главная задача профсоюз-
ной организации – защитить 
права работников. Да, мы не 
можем много дать, но мы точно 
можем помочь, – говорит Ольга 
Ионова. – Я не могу выделить 
какое-то главное направление в 
нашей работе, они все важны.

Отметим, что Ольга Ионова 
также является координато-
ром объединения профсоюзов 
Волжска, куда входят профко-
мы предприятий и учреждений 
города.

Получить положенное

По словам Ольги Ионовой, 
большая работа ведется по вос-
становлению льготных пенсий 
работникам образования. При-
ходится через суд помогать жи-

телям, если им приходит отказ 
в назначении льготных пенсий. 
Здесь значимую помощь ока-
зывают юристы Региональной 
организации Профсоюза обра-
зования РМЭ.

– В образовании – много про-
фессиональных тонкостей. Кро-
ме этого, происходят измене-
ния и в законодательстве. Так, 
например, курсовая подготовка 
стала входить в льготный педа-
гогический стаж. Раньше такого 
не было. Поэтому когда челове-
ку из пенсионного фонда прихо-
дил отказ по назначению льгот-
ной пенсии, мы со своей стороны 
начинали разбираться, – расска-
зывает Ольга Ионова.

Было уже 12 подобных случа-
ев, при этом есть и положитель-
ные исходы, когда человеку, уже 
с учетом решения суда, не про-
сто назначали льготную пенсию, 
но и выплачивали причитающу-
юся сумму с момента, когда она 
должна быть назначена.

– К нам за консультацией 
даже обращались жители, рабо-
тавшие в других сферах. Мы, 
конечно, людям помогаем, так 
как имеется опыт и практика, – 
поясняет Ольга Ионова.

Другой важный момент, в ко-
тором работникам образования 
помог профсоюз, – выплаты 
сверх МРОТ за вредные условия 
труда. По словам Ольги Ионо-
вой, было восемь таких разби-
рательств. Причем подобная 
судебная практика пригодилась 
для использования и в других 
районах республики.

По словам Ольги Ионовой, в 
профессиях сферы образования 
бывает много тонкостей, поэто-
му профсоюз всегда старается 
помогать при назначении вы-
плат или начислении заработной 
платы, оформлении больнично-
го листа. Каждая ситуация инди-
видуальная, и всегда профсоюз 
стремится по максимуму отсто-
ять права работника. Много со-

циальных гарантий отражено и в 
территориальном соглашении о 
сотрудничестве с отделами об-
разования.

Помощь
в сложной ситуации

В этом году во время проведе-
ния специальной военной опера-
ции в семьях педагогов погибли 
близкие, и профсоюз выделил 
материальную помощь.

– Кроме этого, мама погибше-
го, наш педагогический работ-
ник, была направлена в сана-
торий «Кичиер». Здесь нам на 
помощь пришел Центр соцоб-
служивания населения и лично 
Людмила Самошина, которая за-
нималась этой ситуацией, – рас-
сказывает Ольга Ионова.

В Волжском районе при по-
мощи профсоюза в санаторий 
была направлена супружеская 
пара – родители погибшего 
участника СВО.

Также при участии отдела об-
разования профсоюз оказывает 
материальную помощь работ-
никам образования, в которых 
близкие призваны в рамках ча-
стичной мобилизации, ведется 
сбор средств.

Поддержка молодых

– Как вы знаете, 2023-й объяв-
лен Годом педагога и наставни-
ка. У нас в городе создан совет 
педагогов-наставников, кото-
рым руководит Екатерина Бур-
кова из экологического центра, 
председателем совета молодых 
педагогов является Екатерина 
Галимова, заместитель дирек-
тора по воспитательной работе 
школы №4. Они очень грамот-
ные, с «горящими глазами», им 
нравится работа, – отмечает 
Ольга Ионова.

Кстати, недавно в Волжске 
прошел конкурс среди педаго-
гов и наставников, где бесспор-

ным лидером стал Волжский го-
родской лицей. Призовые места 
заняли детский экологический 
центр и детский сад №4.

– Вообще, в педагогической 
деятельности наставничество 
просто необходимо. Когда моло-
дые девчонки приходят на рабо-
ту в школу, порой у них в голове 
много разноплановой инфор-
мации. Требуется время, чтобы 
«разложить все по полочкам». 
За каждым молодым педагогом 
закрепляется наставник, в том 
числе он делится не только ме-
тодическими разработками, но 
и дает практические рекоменда-
ции, – поясняет Ольга Ионова.

Недавно делегация из Волж-
ска в составе 20 человек приня-
ла участие в Зимней школе мо-
лодых педагогов и наставников, 
которая проходила на базе сана-
тория «Кленовая гора».

– Наши участники вернулись 
в полном восторге. Активно ра-
ботали на всех мероприятиях. 
Некоторые делились своим опы-
том на мастер-классах. Кстати, 
члены профсоюза и их семьи 
могут приобрести путевки на 
«Кленовую гору» со скидкой 
20 процентов, так как это наша 
профсоюзная здравница, – рас-
сказывает Ольга Ионова.

Активно принимают участие 
волжане и в Форуме молодых 
педагогов на Таире, который 
много лет проводит региональ-
ный профсоюз работников об-
разования. В этом году педагоги 
стали лидерами на международ-
ном туристическом слете «Тат-
чумара».

– В Марий Эл активно работает 
республиканская трехсторонняя 

комиссия. Конечно, туда на обсу-
ждение выносятся самые острые 
вопросы. Сейчас профсоюзы 
активно трудятся в направлении 
поддержки молодых педагогов. 
Это не только про повышение 
заработной платы, доплат, но и 
идея создания правительствен-
ной программы, направленной 
на поддержку молодых педаго-
гов, – говорит Ольга Ионова. – 
Сейчас большую роль в поддер-
жке молодых педагогов играют 
руководители учреждений обра-
зования. Заинтересован каждый.

Разноплановая работа

По словам Ольги Ионовой, 
для работников образования 
по линии профсоюза проходят 
различные мероприятия, акции, 
конкурсы. Отмечаются и дети 
сотрудников: для первокла-
шек – это традиционные книжки 
к 1 сентября, для всех осталь-
ных – новогодние подарки.

– Люди, которые работают в 
образовании, несут и мораль-
ную, и физическую нагрузку. 
Бывает эмоциональное выго-
рание. Педагоги несут ответст-
венность за жизнь и здоровье 
детей практически все 24 часа, 
независимо, дома ребенок или 
нет. Если в семье происходит 
какая-то проблема, в первую 
очередь при разборе ситуации 
начинают с педагогов, класс-
ного руководителя. Поэтому в 
обществе должно быть понима-
ние важности труда работников 
образования. Ну а профсоюз со 
своей стороны старается защи-
тить их права, – подчеркивает 
Ольга Ионова.

Ольга Ионова: «Профсоюз – 
на защите прав работников образования»

  ВАЖНАЯ РАБОТА

«Â îáùåñòâå äîëæíî áûòü ïîíèìàíèå âàæíîñòè 
òðóäà ðàáîòíèêîâ îáðàçîâàíèÿ. Íó à ïðîôñîþç 
ñî ñâîåé ñòîðîíû ñòàðàåòñÿ çàùèòèòü èõ ïðàâà».

Îëüãà Èîíîâà.

Все направления работы профсоюза работников образования Волжска и Волжского района, по мнению Ольги Ионовой, важны и актуальны.
Фото Анны Степановой и предоставлены Ольгой Ионовой.
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С бегом по жизни
Андрей АНТОНОВ

Свой первый марафон 
волжанин Вячеслав 
Мартьянов покорил 
в далеком 1990 году. 
42 километра 195 
метров пали перед 
студентом пединститута 
спустя 2 часа 58 минут. 
С тех пор он пробежал 
еще 22 марафона 
и в подавляющем 
большинстве забегов 
«гроссмейстерски» 
финишировал из трех 
часов. 

Сегодня ему 55 лет, но сил и 
мотивации  пробегать сверхдлин-
ные дистанции полно. Даром ли 
недавний Казанский марафон 
наш земляк одолел даже быстрее, 
чем тот его первый забег.

Личный рекорд

Со спортом, рассказывает 
волжанин, он дружил с детства. 
Играл в волейбол, занимался ту-
ризмом, кроссом, со школьной 
футбольной командой «Олим-
пия» в 1984 году выигрывал 
республиканский «Кожаный 
мяч». Увлекался общественной 
работой – являлся секретарем 
комсомольской организации в 
Петъяльской школе. Признает-
ся, впоследствии это помогло 
ему в преподавательской рабо-
те и при проведении спортивных 
мероприятий.

Первый разряд по бегу «при-
шел» на срочной службе в Тур-
кестанском военном округе. 
Три года он тренировался про-
фессионально в спортклубе 
«Дружба» у Игоря Петрова. 
На I открытом кубке России по 
суточному бегу в Йошкар-Оле 
пробежал 156 километров. Мог 
бы и больше, но за восемь ча-
сов до окончания сошел – не 
выдержали колени.

– Тогда участвовало много 
сильных спортсменов. Бегали 
мы по аллее у ММЗ, по щико-
лотку в воде, – рассказывает 
спортсмен. – Четыре часа под-
ряд шел проливной дождь, а 
почти у всех были кеды-слан-
цы. Пришлось несладко! За 
год до этого также был старт в 
Йошкар-Оле – кубок России по 
бегу на 100 километров. Прово-
дился он у Сосновой рощи. За-
нял пятое место.

Свой лучший результат в ма-
рафонском беге – 2 часа 34 ми-
нуты 53 секунды – он показал, 
занимаясь у Петрова. То был 
Московский международный ма-
рафон мира.

Учитель с большой 
буквы

Десять лет Вячеслав Мартья-
нов преподавал в Учейкинской 
школе, что в пяти километрах от 
его деревни. Историю Отечества, 
географию, право, историю куль-
туры марийского народа. Учи-
тель с детьми частенько бывал 
в мастерских художников Ивана 
Михайлина, Измаила Ефимова и 
других. В гримерках националь-
ного театра ребята смотрели, как 
к спектаклям готовятся артисты, 
восхищались ими на сцене. Уча-
ствовали в телепередачах, одна-
жды даже увезли из телецентра 
ценный приз. На велосипедах ка-
тались на экскурсии в Чавайнур, 
Раифский монастырь.

С 5 – 11 классами, по словам 
Мартьянова, он работал по мето-
дике Шаталова, когда дети позна-
вали предмет, в том числе исполь-
зуя опорные конспекты – схемы, 
цветные рисунки, опорные слова. 

– Если ребенок внимательно 
слушал, это был хороший способ 
запомнить материал, быстрый и 
надолго, – говорит земляк. Не зря 
его ученики помнят уроки до сих 
пор.

Высшую категорию ему присво-
или на третий (!) год работы. Он 
стал учителем года в Волжском 
районе, лауреатом республикан-
ского конкурса. Вел классное ру-
ководство: 11 из 13 его учеников 
окончили вузы Казани, Йошкар-
Олы, Чебоксар. В 2006 году защи-
тил кандидатскую диссертацию 
«Возрождение и развитие марий-
ского национального движения в 
90-е годы XX века».

Работал директором школы, в 
начале 2000-х годов возглавлял 
отдел культуры администрации 
Волжского района. 

– Находился, – говорит, – меж 
двух огней – администрацией и 
трудовым коллективом, посколь-
ку был избран коллегами, а потом 
назначен руководством. 

В те годы в районе не закрылся 
ни один дом культуры, напротив, 
возродился Эмековский ДК. Рабо-
тали все 22 дома культуры и 22 
библиотеки. В каждом сельском 
поселении он открыл ставки ор-
ганизаторов спортивно-массовой 
работы с молодежью. Половина 
из них трудится до сих пор.

«Когда есть цель, 
движешься к ней. Так 
интереснее жить»

Вновь заняться спортом заста-
вило его здоровье. Когда работал 
в УФСИН (был и такой период в 
жизни), «заскакало» давление. 
Начал бегать. И снова пошел 
результат. Он стал чемпионом 
УФСИН по Татарстану по легкой 
атлетике и служебному биатлону. 
В 2008 году выиграл марафон в 
Москве в своей возрастной груп-

пе, 6-часовой пробег в Кирове. В 
Саранске был вторым в 9-часо-
вом забеге, преодолев 109 кило-
метров 448 метров. «Бежали тог-
да каждый час в среднем по 12,5 
километра, это очень прилич-
но, – рассказывает спортсмен. – 
Тот забег проводился в манеже 
на двухсотметровой дорожке, а 
там – крутые повороты. В итоге 
«повылетали» ногти, стопы были 
в мозолях».

– Обычно после многочасовых 
пробежек и марафонов думаешь: 
«Все, больше бегать не буду!» 
А проходит два-три дня, начи-
наешь готовиться к следующим 
стартам, – объясняет свою моти-
вацию к бегу Мартьянов. – Когда 
есть цель, движешься к ней. Так 
интереснее жить. Получаешь удо-
вольствие от общения. Ведь если 
один раз в жизни ты пробежал 
полумарафон или марафон с кем-
то, этот человек тебе становится 
другом, ты стараешься ему чем-
то помочь.

В Волжск – центр 
притяжения

Вячеслав Мартьянов – не толь-
ко спортсмен, но и организатор 
соревнований. Вот уже 14 лет 
на своей малой родине за счет 
семейного бюджета он проводит 
весенний кросс для воспитанни-

ков детских садов и учеников 
начальных классов. При этом у 
него самого четыре дочки. Пер-
венство по горному бегу у озера 
Морской Глаз при его участии 
приобрело всероссийский ста-
тус: сейчас это кубок России и 
Гран-при по горному бегу.

В Волжске и в Волжском рай-
оне он организует забег «Три 
храма» по старому Казанскому 
тракту, соревнования «Салют 
Победе», «Ночной Волжск», 
часовой бег, трейл в память о 
погибших в локальных войнах, 
кросс-гандикап – всего 12 стар-
тов. В следующем году сюда до-
бавится чемпионат республики 
по бегу на 10 000 метров и чем-
пионат России по горному бегу.

Все соревнования для участ-
ников бесплатны. Никто без 
приза не уходит, все что-то по-

лучают – грамоту, свидетельст-
во, сертификат. Победителям 
и призерам вручаются кубки и 
медали. Бесплатное питание – 
непременный атрибут каждого 
старта. С финансами, по словам 
спортсмена, помогает админист-
рация Волжска, но в основном – 
спонсоры. В этом году, напри-
мер, они предоставили призов 
примерно на 280 тысяч рублей. 
Для этого Мартьянову, конечно, 
тоже пришлось побегать, проя-
вить талант.

– Разнообразие соревно-
ваний привлекает, – говорит 
спортсмен, – поэтому к нам едут 
и любители, и очень сильные 
спортсмены. Из Татарстана, Чу-
вашии, Йошкар-Олы, соседних 
районов Марий Эл. А главное, 
растут свои ребята, проявляют 
все больший к спорту интерес.

  СПОРТ

«Ïîñëå 
ìíîãî÷àñîâûõ 
ïðîáåæåê 
è ìàðàôîíîâ 
äóìàåøü: «Âñå, 
áîëüøå áåãàòü 
íå áóäó!» À ïðîõîäèò 
äâà-òðè äíÿ, 
íà÷èíàåøü 
ãîòîâèòüñÿ 
ê ñëåäóþùèì 
ñòàðòàì». 

Âÿ÷åñëàâ Ìàðòüÿíîâ, 
ñïîðòñìåí. 

Вячеслав Мартьянов. С улыбкой по жизни.
Фото Андрея Антонова.

Легкоатлет возглавляет забег ветеранов спорта.

Дома с семьей.
Фото предоставлено Вячеславом Мартьяновым.
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Учитель Волжского 
городского лицея Фаиль 
Шигапов ведет уроки 
по основам 
безопасности 
жизнедеятельности, 
он учит детей, как 
быстро понять опасную 
ситуацию и уйти 
от угрозы, а если она 
все же случилась, 
то не растеряться, 
суметь помочь себе 
и пострадавшим – 
с таким внутренним 
посылом идет на 
каждый свой урок

Втянулся!

Однажды пятикурсник истфака 
МарГУ Фаиль Шигапов, уроженец 
Сернурского района, оказался 
в экстремальной ситуации. Вер-
нее сказать, не он сам, а семеро 
взрослых  – заблудились в лесу. 
Случайно оказавшийся рядом 
студент сумел сориентироваться 
на местности и без труда вывел 
людей  на тропу. Тогда, слушая 
благодарности, он никак не ду-
мал, что случай этот станет клю-
чевым в  начале его учительской 
биографии.

С дипломом преподавателя 
истории в 1996 году он пришел 
в среднюю школу села Русский 
Кукмор Медведевского района.  
И там молодому специалисту 
предложили вести уроки ОБЖ. 
Такого поворота Фаиль не ожи-
дал, но память вернула к радости 
людей, которым помог в лесу, и 
он согласился.

Начинал с нуля. Старательно 
осваивал учебную программу по 
новому для себя предмету, не 
отказывался от помощи коллег 
из других школ.  И потихоньку, 
постепенно втянулся, даже влю-
бился в ОБЖ!

Переезд

– Вы можете стать велики-
ми физиками или химиками, но 
когда встанет вопрос о жизни и 
смерти, о здоровье, то будете 
вспоминать то, чему учил вас я, – 
этими словами Фаиль Фарукович 
начинает первый урок ОБЖ у 
восьмиклассников, которые при-
ступают к изучению предмета. 
Такая «вводная» настраивает 
сразу на нужный лад.

Семь лет учительства в Рус-
ском Кукморе  убедили – он на 
своем месте. Но тут вмешалась 
любовь… Жене Татьяне, кото-
рая преподавала здесь англий-
ский язык и однажды предложила 
переехать в Волжск, он, любя-
щий супруг, отказать не мог. 

В городе при поиске работы  
судьба подкинула неожиданный 

вариант – попробовать себя в 
журналистике.  Но после трех 
месяцев работы в газете понял, 
что не его это хлеб. А вскоре  по-
лучил предложение  вести уроки 
ОБЖ в школе №7. Согласился с 
радостью.

Уметь по максимуму 

Сейчас за плечами  Фаиля Фа-
руковича уже 19 лет учительства 
в 8-11 классах этого образова-
тельного учреждения.

– Учу спасать, оказывать пер-
вую помощь и стрелять, – го-
ворит он. – Делаю акцент на 
патриотизм и не делю его по по-
ловому признаку: и юноши, и де-
вушки должны уметь одинаково 
делать по максимуму все, чему 
обучаю.

 А однажды на уроке, сам того 
не ожидая, показал наглядный 
пример. Юноше неожиданно 
стало плохо. Пока бегали за 
медработником, учитель на виду 
у всего класса оказывал первую 
помощь. Четко, без суеты, ис-
пользуя навыки, которые знал. 
И привел парня в чувство.

Очень часто он приглашает на 
уроки профессиональных спа-
сателей, пожарных, военных, 
сотрудников прокуратуры. От 
души радуется, когда выпускни-
ки лицея поступают в военные 
училища, получают благодарно-
сти от командиров в рядах Рос-

сийской армии, учатся на спаса-
телей.

– Считаю, частица моего тру-
да в этом тоже есть, от того и 
приятно, – улыбается педагог.

Пройдем строем

 Как думаете, кому отдает та-
кие команды Фаиль Шигапов?

– Конечно, ученикам, – отве-
тите вы и окажетесь правы. По-
чти правы.

Смотры строя и песни в ли-
цее – это уже традиция. Под-
готовкой ребят занимается 
учитель ОБЖ. День защитни-
ка Отечества, День Победы – 
праздники, в которых участву-
ют все ученики лицея.

А готовясь в прошлом году 
к  9 Мая, Фаиль Фарукович 
предложил коллегам  показать 
детям пример – тоже пройтись 
строем по площадке. Они сна-
чала подумали, что шутит. А 
посмотрев на предложение под 
другим углом, согласились! И 
выступили на празднике с по-

казательной программой. Реак-
ция учеников оказалась бурной и 
очень-очень доброй.

Карта странствий

Сочи и Владивосток, Кемерово 
и Ульяновск, Тюмень и Москва – 
далеко не полный перечень, где 
побывали волжские лицеисты. 
Сами не гадали, что увидят 
столько городов, но чудеса на 
свете случаются! Хотя не чудеса 
это вовсе, а награда за тяжелый 
труд.

Кружок «Светофор» для уча-
щихся 4-5 классов под руковод-
ством Фаиля Шигапова  работа-
ет много лет. Дети учатся в нем 
безопасному поведению на до-
рогах. А команда «Перекресток» 
из четырех ребятишек постоянно 
участвует в соревнованиях юных 
инспекторов движения «Безопас-
ное колесо». На муниципальном, 
региональном этапе  не раз вы-
ходила победителем и призером. 
Представляла республику на 
всероссийском уровне, где без 

наград тоже не оставалась – ей 
вручали путевку на поездку.

В 2015 году на всероссийских 
соревнованиях волжане показа-
ли отличные знания Правил до-
рожного движения. Ребята вир-
туозно  управляли велосипедом, 
мастерски, почти как настоящие 
медики, оказывали первую по-
мощь и в итоге заняли четвертое 
место среди команд из 85 регио-
нов  России. А в 2021-м они во-
шли в двадцатку сильнейших по 
стране,  и за это воспитанников 
наградили путевкой во Всерос-
сийский детский центр «Смена».

– Попасть в команду, а ее со-
став меняется ежегодно, очень 
непросто, – рассказывает учи-
тель. – Это постоянные трени-
ровки перед соревнованиями, 
испытание себя на силу и выно-
сливость, проверка знаний и сме-
калка. Но все равно находятся 
ребята, которых  не стыдно пред-
ставить на состязаниях любого 
уровня.

Со спортом по жизни

Это про шахматы. Фаиль Фару-
кович – заядлый шахматист, име-
ет титул победителя в спартаки-
аде  работников образования 
города  Волжска. И ребятишек к 
этой умной игре привлек  – ор-
ганизовал в лицее шахматный 
кружок. Теперь даже первышата 
обучаются здесь самым хитрым 
шахматным комбинациям.

– «…хожу конем» – это от 
них, – улыбается педагог. – 
Смышлеными растут, на лету все 
схватывают.

Спорт в жизни Фаиля Шигапова 
присутствовал всегда. В школе 
любил бег и лыжи, имел хорошие 
результаты. В университете иг-
рал в футбол за свой факультет. 
Сейчас  переключился на шахма-
ты.

Все имеет свои плоды

Он признается, что любит чи-
тать детективы. Счастлив тем, 
что у них с женой есть две заме-
чательные дочери: Альфия учит-
ся в Казанском университете на 
химика, а дома рядышком Ай-
гуль – девятиклассница.

Его радуют успехи учеников на 
олимпиадах по ОБЖ, где на всех 
этапах - школьном, муниципаль-
ном, региональном и всероссий-
ском – они не остаются без по-
бед и призов. Вот и получается, 
что все, чем ни занимается педа-
гог, приносит свои плоды – весо-
мые, полезные, практичные.

А еще в нем «дремлет» артист!  
Когда общалась в лицее с педа-
гогами, они с улыбкой сказали:

– Наш Фаиль Фарукович  на 
одном из праздников  мастерски 
скопировал эстрадного певца, да 
еще и спел один в один. Сорвал 
бурю аплодисментов!

 Мне тоже хочется  поаплоди-
ровать этому человеку. За пре-
данность профессии, за любовь 
к детям, за трудолюбие и веру в 
успех своих учеников.
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Чрезвычайный учитель
  ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

«Âû ìîæåòå ñòàòü âåëèêèìè ôèçèêàìè èëè 
õèìèêàìè, íî êîãäà âñòàíåò âîïðîñ î æèçíè 
è ñìåðòè, î çäîðîâüå, òî áóäåòå âñïîìèíàòü òî, 
÷åìó ó÷èë âàñ ÿ».

Ôàèëü Øèãàïîâ, ó÷èòåëü ÎÁÆ.

В педагогической копилке Фаиля Шигапова – 28 лет любимой работы.
Фото Алевтины Багиной.
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Ника Киселева 
из Волжска превращает 
жизнь горожан 
в праздник

Мое!

В 1990 годы внеклассная ра-
бота в школе №7, ныне Волж-
ский городской лицей, просто ки-
пела. В круговорот мероприятий 
втягивались все школьники. Кто-
то пел и танцевал, кому-то по-
ручали читать стихи и участво-
вать в сценках. А Нике выпадала 
чаще роль ведущей. И она так 
грамотно, так красиво ее испол-
няла, что нравилась не только 
зрителям, но и себе. В выпуск-
ном классе начала писать сце-
нарии мероприятий, опираясь 
на популярный в то время КВН. 
И окончательно определилась: 
стану учиться на режиссера те-
атрализованных представлений. 
«Это мое!» – сказала себе и по-
ехала покорять Казанский уни-
верситет культуры и искусств.

Как и в любом творческом 
вузе, там, помимо гуманитарных 
экзаменов, предстояло сдать 
специализированные: прочи-
тать стих, басню и прозу, спеть 
и станцевать, придумать на за-
данную тему театральный этюд. 
Многие абитуриенты такую 
планку не преодолели, а у Ники 
все получилось, и студенчество 
размером в пятилетку поглоти-
ло с первого дня.

– С благодарностью вспоми-
наю то время, – рассказывает 
Ника. – Училась у одного из са-
мых сильных педагогов, впиты-
вала, как губка, каждое его сло-
во.

Училась въедливо, лекций не 
пропускала, знала, как потом 
пригодится все услышанное. 
Итогом кропотливого студен-
ческого труда стал красный ди-
плом.

Она вернулась в родной 
Волжск, но на работу в течение 
10 лет ездила в Казань, кото-
рая не отпускала. Там вместе 
с бывшими одногруппниками 
писала сценарии мероприятий, 
готовила их, при этом успева-
ла веселить людей на частных 
праздниках. Тот ценный опыт, 
что обрела в татарской столице, 
стал залогом ее успешности как 
режиссера мероприятий в Волж-
ске.

Изюминки от Ники

Сегодня Ника Михайловна 
трудится здесь в городском 

Центре культуры. Кто не сталки-
вался близко с вопросом «А что 
включить в сценарий любого 
мероприятия?», наверняка от-
ветит: «Да что искать? Включи 
компьютер и черпай из интер-
нета». Но для режиссера Кисе-
левой такая позиция неприем-
лема.

– Готовые сценарии я могу 
только посмотреть, – говорит 
Ника, – дальше начинается ра-
бота моей головы. Не скрою, 
поиск новых идей, которые бы 
зрителя в зале или на улице 
удивили и порадовали, всег-
да сложный. Можно, конечно, 
взять и представить известную 
всем идею в новых костюмах 
и с новыми людьми, но это не 
мой вариант. Порой творческие 
муки заводят в тупик, а потом 
оглянешься вокруг, пройдешься 
по городу, приметишь мелочи 
в быту – и вот они, изюминки 
будущего вечера для взрослых 
или детского утренника.

В том, что изюминки от Ники 
получаются уникальными, гово-
рят факты: мероприятия центра 
проходят при аншлаге. Будь то 
патриотическая тема или чисто 
развлекательная, он собирает 
полные залы. Благодарности 
зрителей доставляют радость, 
они мотивируют работать еще 
лучше.

– Хорошим стимулом к работе 
для меня является… рынок, – с 
улыбкой говорит Ника. – Стою 
иногда в очереди за сладостя-
ми или колбасой и слышу, как 
обсуждают и тепло отзываются 
земляки о мероприятии в нашем 
центре. Значит, двигаемся пра-
вильно.

Все отточено!

В сценарии, по словам Ники, 
важна любая деталь: какая пес-
ня звучит и после чего исполня-
ется танец, куда двигаются на 
сцене артисты и что говорят, 
какая идет озвучка – где музы-
ка должна звучать громко, а где 
замирать…

– Моим рабочим местом на 
празднике до недавнего време-
ни было закулисье, – делится со 
мной Ника Киселева. – Брала в 
руки сценарий и отслеживала 
на месте, кто, куда и когда дол-
жен выходить к зрителю. Но уже 
года два я сижу в зале, рядом с 

оператором или звукорежиссе-
ром. И просто смотрю. Не бо-
юсь, что артисты ошибутся, на 
репетициях все отточено до ав-
томатизма.

– А его легко добиться?
– Тут важно подобрать клю-

чик к актеру, – улыбается Ника,– 
включить в себе психолога, ведь 
каждый артист индивидуален. Я 
не злой и не добрый режиссер, 
я требовательный. Плюсом идут 
знания, полученные в универси-
тете, и наработанный опыт.

– Импровизации допускаете?
– Нет. Импровизации возни-

кают тогда, когда актер забыл 
слова и движения, – говорит 
Ника. – Но мы ведь говорим про 
автоматизм, а при нем импрови-
зировать нет нужды.

Про судьбы, характеры 
и надежный тыл

Ника включила компьютер и 
показала мне одну из недавних 
своих работ – театрализованное 

представление «Герои нации в 
веках». Его приурочили к 4 но-
ября – Дню народного единства 
и Дню Марий Эл. Мне, как зрите-
лю, придраться было не к чему – 
настолько все выдержанно, кра-
сиво, патриотично. Великий 
русский правитель, полководец 
Александр Невский и герой зем-
ли марийской, богатырь Чоткар. 
Переплетение судеб, характе-
ров, ролей в истории России. А 
какие песни, костюмы, движения 
в танцах!

До глубины души взволновала 
третья часть представления – 
клип в поддержку коллеги, про-
фессионального певца центра, 
красавца Александра Канашина. 
Ему всего 21, за плечами служ-
ба в армии, сейчас мобилизован 
для участия в СВО. Мелькают 
кадры на экране: вот Саша по-
лучил повестку, купил обмунди-
рование, прошелся по улицам 
осеннего Волжска, спел необы-
чайно красивым голосом песню 
и от йошкар-олинской «Арены», 
обняв родных и друзей, отпра-
вился выполнять воинский долг. 
Пробирает до мурашек, до озно-
ба… Отчетливо понимаю, поче-
му это представление в стенах 
центра прошло дважды и при 
аншлаге.

Трудно и интересно

– Мероприятия исторической, 
патриотической направленно-
сти, – говорит Ника, – всегда 
требуют тщательного подхода, 
тут спешить не надо. Много чи-
таю публикаций по теме, в голо-
ве рисую сцены, переношу их на 
текст, оттачивая каждое слово 
и каждый жест для будущего ис-
полнителя.

Костюмы и декорации – от-
дельный разговор, и они тоже 
проходят через сердце и душу 
режиссера. Когда творческий 
процесс завершится, к работе 
подключатся коллеги и артисты. 
Каждый из них станет выпол-
нять свою роль, чтобы общими 
усилиями выдать на гора ме-
роприятие не заурядное, а то, 
которое зритель оценит оваци-
ями.

Трудно? Очень! Интересно? 
Да! Это дает силы на новые 
идеи, новые постановки. И 
так – день за днем, год за го-
дом. Здесь хорошим тылом для 
Ники являются муж и шестилет-
ний сынишка. Всегда поддер-
жат, поймут и помогут.

– Пока есть идеи, пока не по-
кидает меня творческая фанта-
зия, буду стараться их вопло-
щать,– говорит Ника. – Могу 
сменить место работы, но точно 
знаю, что не сменю профессию. 
Это моя любовь навсегда!

«Оглянешься вокруг, приметишь мелочи – 
и вот они, новые идеи для работы!»

  КУЛЬТУРА

«Ïîêà åñòü èäåè, ïîêà íå ïîêèäàåò ìåíÿ 
òâîð÷åñêàÿ ôàíòàçèÿ, áóäó ñòàðàòüñÿ èõ 
âîïëîùàòü. Ìîãó ñìåíèòü ìåñòî ðàáîòû, 
íî òî÷íî çíàþ, ÷òî íå ñìåíþ ïðîôåññèþ».

Íèêà Êèñåëåâà, ðåæèññåð ìåðîïðèÿòèé.

«Мы зрителей уважаем и любим!» - говорит Ника Киселева (в центре).
Фото предоставлено Никой Киселевой.
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Ирина МОСКВИНА

Случайно заехав 
в небольшой 
городок на Волге, 
паренек из Сибири 
и не предполагал, что 
останется здесь на 
всю свою жизнь ради 
той единственной, 
что станет матерью 
четверых его детей

Словно в юности

Вера Федоровна и Влади-
мир Егорович Гаврилины из 
деревни Часовенная Волжско-
го района недавно второй раз 
праздновали свою свадьбу. По-
настоящему, точь-в-точь, как 
было в молодости. Да что уж 
там! Намного торжественнее 
и трепетнее все было, ведь на 
«золотое» торжество молодо-
женов с полувековым стажем 
совместной жизни приехали 
дети и внуки. Чествовали супру-
гов Гаврилиных в городском за-
гсе Волжска по всем правилам, 
с соблюдением всех традиций. 
Звучал вальс Мендельсона, за-
ведующая загсом Ирина Михай-
лова вручила памятный адрес от 
главы администрации и подарок 
от Союза женщин России и, ко-
нечно, красивые цветы невесте. 
Супругам предложили поставить 
свои подписи в Почетной книге 
юбиляров, обменяться кольца-
ми, скрепить союз супружеским 
поцелуем и даже, словно в юно-
сти, закружиться в танце под по-
пулярную песню их молодости 
«Эти глаза напротив».

– Супруга подпевала, а он!.. 
Он смотрел на нее такими влю-
бленными глазами, так трепетно 
держал в своих объятьях! – не 
скрывают восхищения видав-
шие разные пары работники 
загса.

Сразу приглянулись…

Он увидел ее случайно, од-
нажды и навсегда. Мучаясь от 
жажды под палящим июньским 
солнцем, подбежал к ларьку с 
водами и попросил минералки. 
Юная продавщица приветливо 
протянула в ответ стаканчик с 
живительной влагой. Им еще и 
невдомек было, что это мимо-
летное общение уже стало судь-
боносным.

– Вера училась на продавца 
и была на практике, продава-
ла воду и напитки в ларьке на 
Целине, так район Волжска на-
зывался, – вспоминает подроб-
ности этой истории супруг. – А 
я вообще оказался в этом горо-
де проездом, сам сибиряк, из 
Тюменской области. Только из 
армии пришел, поехали с двумя 
товарищами на комсомольскую 
стройку в Тольятти. А в Волжске 

у одного из друзей брат жил, мы 
и заехали в гости. Тепло, лето, 
Волга, все цветет, на острова 
поехали, рыбачили. Понрави-
лось очень, остались здесь. 
Устроились на работу. И вот 
как раз после встречи с Верой 
нас отправили на уборочную. 
Уехал, но про Веру думать стал, 
из головы она у меня не выходи-
ла. И вот после возвращения в 
Волжск зашел как-то в магазин, 
а там моя Вера! Я и имени-то 
ее еще не знал. Но решил: раз 
уж второй раз случайно увидел, 
это точно судьба. Познакомил-
ся, оказалось, она уже отучи-
лась и работала. Так и началась 
наша дружба.

Вера Федоровна признается, 
что парень ей тоже сразу при-
глянулся. Говорит, сколько дру-
жили потом, не поссорились ни 
разу. Девушка именно таким и 
представляла в своих грезах 
это трепетное чувство.

– Мы больше и не расстава-
лись совсем. Он меня с работы 
встречал, в кино водил. А под 
конец осени сватов, помню, за-
слал. Я знала, что дело к тому 
идет, Володе было 24. Маму го-
товила заранее, хвалила его: не 
пьет, не матерится, спокойный, 
меня не обижает. Мама еще 
спрашивала: «Куда торопишься, 
тебе всего 18»? А я сказала, как 
отрезала: «Будет мой, говорю, 

значит, будет мой!». У нее и ар-
гументов не нашлось возразить.

Я сразу знала, что мы будем 
жить хорошо. И не ошиблась в 
выборе. Так 50 лет и живем!

А про саму свадьбу вспоми-
нает с удовольствием глава 
семейства. Говорит, решили 
жениться обязательно в том 
же 1972 году, когда и познако-
мились. Заявление нужно было 
подать в загс ровно за месяц. 
И вот в назначенный день пое-
хал он по работе в Звенигово, 
машина как нарочно сломалась. 
Вернулся под конец рабочего 
дня. Заскочил в магазин, схва-
тил из-за прилавка невесту в 
рабочем халате в охапку, и бро-
сились в загс.

– Регистратор пошутила, гля-
дя на Верин халат: «Вот, невес-
та уже в белом платье!» Но мой 
взъерошенный внешний вид и 
замазанную одежду не проком-
ментировала. Дали нам месяц 
сроку на раздумья и подготов-
ку. Вот мы и успели аккурат к 
новому году. Расписались 30 
декабря. Свадьба была веселая. 
Мои родные приезжали из Си-
бири. Гостей было много. А за 
невестой я прикатил на белой 
«Волге», которую взял на авто-
станции у таксистов и красиво 
нарядил.

Квартирный вопрос

Как многие молодые семьи, 
Гаврилины в первую очередь 

столкнулись с квартирным во-
просом. Пришлось пожить на 
частной квартире. Но свою 
«однушку» получили уже в 
1974 году, едва в семье поя-
вился первенец.

– Наша организация строи-
ла гидролизный завод в Волж-
ске, – вспоминает Владимир 
Егорович. – Квартиры рабочим 
обещали дать быстро и не об-
манули. А потом в 1975-м у нас 
родился второй сын, в 1979-м – 
дочка. Места стало мало. И тут 
мне подвернулось новое ме-
сто работы – в совхозе нужен 
был крановщик. Я согласился 
переехать в Часовенную, если 
дадут квартиру. Пообещали. 
В августе устроился, а в октя-
бре уже получил четырехком-
натную квартиру. Принес жене 
ключик. Она не поняла, спра-
шивает: «Что это?» Я отвечаю: 
«Золотой ключик от нашей ка-
морки». Они с тещей приехали 
нашу каморку смотреть. Теща 
заблудилась, пока комнаты ос-
матривала. Вот живем теперь 
здесь с 1982 года.

Дочка долго просила у ро-
дителей себе сестричку, все 
сетовала, глядя на старших: 
«Вот у Жени есть братик Саша, 
а у меня сестренки нет». Так и 
выпросила Оля себе Лену, ко-
торая родилась в 1988 году. 
Теперь она – главная помощ-
ница родителей. Старшие бра-
тья живут в Йошкар-Оле с се-
мьями. Оля уехала с семьей 
в Сургут. А младшенькая – в 
Волжске, всегда рядом, всегда 
поможет.

Будто молодожены

Вера Федоровна признается, 
что в жизни всякое бывало. Но, 
говорит, ни разу не пожалела, 
что вышла за своего избранни-
ка. И супруг в ответ кивает: ни-
когда не жалел, что приехал из 
Сибири в Марийский край. Да 
и дочка, глядя на родителей, 
уверена, что любовь с первого 
взгляда может жить вечно.

– А как же? Они и целуются, 
и обнимаются, и спят только 
вместе, – раскрывает секреты 
мамы и папы младшая. – Ког-
да мама болеет, папа ночи не 
спит, ходит за ней, как за ре-
бенком. А мама папу его лю-
бимой рыбой так мило кормит! 
Как маленького: каждую ко-
сточку вынет из кусочка. Это 
любовь. И я мечтаю прожить 
так же. Надеюсь, так и будет. 
Родители подарили нам с му-
жем на десятилетие совмест-
ной жизни свои обручальные 
кольца. И мы заметили, словно 
и в наши отношения вселились 
какие-то трогательные момен-
ты из их жизни, словно они 
кусочек счастья своего нам пе-
редали.

На моих героев и соседи 
только любуются: как красиво 
Гаврилины везде ходят под 
ручку, будто молодожены!

Любовь с первого взгляда 
может жить вечно

  СЕМЕЙНОЕ СЧАСТЬЕ

Он по-прежнему смотрит на свою Веру влюбленным взглядом, словно и не прошло полвека с первой встречи.
Фото Ирины Москвиной и из семейного архива Гаврилиных.

Гаврилины стали счастливыми родителями четверых замечательных детей.
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Анна КУДРЯВЦЕВА

2 февраля 
на уловку афериста 
попалась 62-летняя 
жительница Волжска, 
которая принимает 
заказы в одной из 
местных химчисток. 
Злоумышленник 
представился по 
телефону директором, 
велел работнице 
взять из кассы 
выручку и перечислить 
деньги по номеру 
телефона, который он 
продиктовал жертве 
обмана.

Не привыкла перечить 
руководству

Пенсия у жительницы Волжска 
Альбины Васильевны Н. скром-
ная, как, впрочем, и у супруга, 
вместе с которым она проживает 
на окраине города в старой «пя-
тиэтажке». Когда летом 2021 
года подвернулась возмож-
ность устроиться приемщицей в 
волжский филиал крупной сети 
химчисток, пенсионерка не ста-
ла упускать шанс и вскоре при-
ступила к работе. До торгового 
центра, в котором разместился 
приемный пункт химчистки, по-
жилой работнице приходится 
добираться почти через весь го-
род, но пенсионерка всегда ста-
ралась быть пунктуальной и не 
подводила работодателя.

Самого владельца сети, йош-
кар-олинского предпринимателя 
Д., приемщица никогда не виде-
ла, но имя, фамилия и отчество 
директора, разумеется, были ей 
известны. Более того, являясь 
материально ответственным ли-
цом, Альбина Васильевна регу-
лярно связывалась с представи-
телями столичного офиса, куда 
передавала информацию о по-
ступлениях денежных средств. 
Поэтому пожилая работница не 
особо удивилась, когда на рабо-
чий телефон приемного пункта 
позвонил мужчина, представил-
ся руководителем компании, на-
звав его фамилию, имя и отчест-
во, и спросил, сколько наличных 
средств имеется в кассе пункта 
приема заказов.

Женщина пересчитала выруч-
ку и сообщила «директору», что 
в наличии на данный момент 
имеется 22 тысячи рублей. Тот 
пояснил, что всю наличность 
необходимо как можно быстрее 
перечислить на банковский счет, 
номер которого он ей продик-
тует. Назвавшийся руководите-
лем аферист подчеркнул, что 
деньги якобы требуются для 
неотложных нужд фирмы, свя-
занных с закупкой расходных 
материалов. Возразить ему Аль-

бина Васильевна не посмела: 
она дорожит своей работой и 
знает по опыту, что начальству 
лучше не перечить. А еще у нее 
за 40 лет рабочего стажа сфор-
мировалось стойкое убеждение, 
что руководству не стоит зада-
вать лишних вопросов: пору-
чили – выполняй, а не обдумы-
вай… Поэтому приемщица, не 
раздумывая, взяла наличку и, 
действуя по инструкции самоз-
ванца, перевела всю сумму на 
счет, подконтрольный мошенни-
ку.

Разговор 
в режиме нон-стоп

Надо сказать, что устаревшие 
стереотипы сыграли с Альбиной 
Васильевной злую шутку. Как 
выяснилось, она не только не 
помогла своим работодателям, 
но и причинила им материаль-
ный ущерб, который вынуждена 
теперь компенсировать из соб-
ственного кармана. Возникает 
вопрос: почему приемщица за-
казов перечислила деньги «по 
звонку», не проверив информа-
цию и не убедившись, что с ней 
действительно разговаривает 
по телефону директор фирмы, а 
не мошенник?

Отвечая на этот вопрос, по-
жилая волжанка пояснила, что 
телефонный аферист не давал 
ей возможности прервать разго-
вор, чтобы осмыслить происхо-
дящее и обратиться с вопросами 
к коллегам. Мнимый директор ве-
лел ей оставаться на связи и не 
отключать мобильный телефон. 
«Возьмите деньги и служебный 
мобильник, закройте приемный 

пункт на ключ и отправляйтесь 
к ближайшему отделению бан-
ка, – скомандовал руководи-
тель. – Сейчас я вам объясню, 
куда именно нужно пройти и как 
осуществить перевод». Путь до 
банкомата, о котором говорил 
«хозяин» химчистки, занял у 
приемщицы около 10 минут, и 
все это время злоумышленник 
продолжал разговаривать с ней: 
задавал уточняющие вопросы, 
интересовался, много ли было 
клиентов с утра, пояснял, для ка-
ких целей требуются деньги. А 
еще он спрашивал женщину, где 
она в данный момент находится, 
указывал, как быстрее дойти до 
отделения банка, просил поспе-
шить и так далее.

Прервать этот словесный по-
ток Альбина Васильевна так и 
не сумела. Даже сложный пере-
кресток с интенсивным движени-
ем автотранспорта ей пришлось 
переходить с мобильником воз-
ле уха. Когда же она наконец 
добралась до отделения банка, 
лжедиректор проинструктиро-
вал ее, как перечислить деньги, 
и продиктовал номер мобильно-
го телефона, к которому была 
привязана банковская карта 
«контрагента». Чек, с его слов, 
не требовался, и Альбина Васи-
льевна не стала его забирать. 

Когда поручение было выпол-
нено, злоумышленник предупре-
дил приемщицу заказов, что пе-
резвонит ей позже и объяснит, 
что делать дальше.

Технология обмана

Но звонка так и не последова-
ло. А когда приемщица попыта-
лась сама перезвонить «началь-
нику», его телефон оказался 
уже отключен. Лишь после это-
го она заподозрила неладное, 
обратилась за разъяснениями в 
столичный офис и выяснила, что 
владелец химчистки ей не зво-
нил. Делать нечего – пришлось 
Альбине Васильевне покрыть 
недостачу из своего кармана и 
обратиться с письменным заяв-
лением в полицию.

Как пояснили волжские стражи 
порядка, речь идет об одной из 
мошеннических схем, популяр-
ность которой год от года воз-
растала вместе с доступностью 
системы электронных справоч-
ников, позволяющей быстро и 
без труда получить информа-
цию о любой компании, включая 
адреса ее филиалов, телефоны 
и личные данные руководителя. 
Описанный выше сценарий об-
мана рассчитан, прежде всего, 
на неопытных и внушаемых со-

трудников небольших организа-
ций и филиалов, где у жертвы 
обмана нет поблизости коллег, 
а значит, не к кому напрямую 
обратиться за советом. Этим и 
пользуются телефонные афе-
ристы, которые специально 
удерживают сотрудника фирмы 
на связи, не дают ему прервать 
разговор и перезвонить руко-
водству.

Комментируя ситуацию, со-
трудники волжской полиции под-
черкнули, что злоумышленники 
заранее готовят почву для тако-
го звонка: находят через интер-
нет адреса и телефоны фирм, 
выясняют по карте, где нахо-
дятся ближайшие банкоматы, 
узнают имена и фамилии руко-
водителей организаций. Схема 
применяется одна и та же, об-
манщик начинает разговор уве-
ренным голосом, представляет-
ся директором головного офиса 
и, не оставляя собеседнику вре-
мени на раздумье, по-хозяйски 
спрашивает, сколько денег в 
кассе. После чего требует взять 
из кассы определенную сумму и 
через ближайший банкомат пе-
ревести деньги на абонентские 
номера или банковские счета 
для определенных нужд – на-
пример, на оплату рекламы, не-
обходимого оборудования или 
товаров.

Полицейские рекомендуют 
руководству организаций про-
вести с сотрудниками инструк-
таж: запретить им перечислять 
денежные средства по просьбе 
незнакомцев, позвонивших по 
телефону, и обязать персонал 
непременно перепроверять по-
лученную информацию.

Кто «обчистил» химчистку?
  МОШЕННИЧЕСТВО

Фото с сайта freepik.com.

Îïèñàííûé ñöåíàðèé ðàññ÷èòàí íà ñîòðóäíèêîâ 
íåáîëüøèõ îðãàíèçàöèé è ôèëèàëîâ, ãäå 
ó æåðòâû îáìàíà íåò ïîáëèçîñòè êîëëåã. Ýòèì 
è ïîëüçóþòñÿ àôåðèñòû, êîòîðûå ñïåöèàëüíî 
óäåðæèâàþò ñîòðóäíèêà íà ñâÿçè, íå äàþò åìó 
ïðåðâàòü ðàçãîâîð è ïåðåçâîíèòü ðóêîâîäñòâó.
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Âêóñíî!

ОЛАДУШКИ НА МОЛОКЕ

1. Молоко – 200 мл;
2. Яйцо – 2 шт.;
3. Мука – 200 г;
4. Разрыхлитель – 1 ч. л.;
5. Сахар – 2 ст. л.;
6. Соль – 1 щепотка.

Яйцо взбить с сахаром и 
солью в течение пары минут. 

Добавить молоко, хорошо 
перемешать. Муку смешать 
с разрыхлителем и добавить 
к жидкой массе. Перемешать 
тесто до однородного состо-
яния. Тесто для оладий долж-
но получиться гуще блин-
ного. На сковороду налить 
растительное масло, хорошо 

разогреть на среднем огне. 
На разогретую сковороду с 
маслом наливать тесто сто-
ловой ложкой и жарить ола-
дьи до золотистого цвета с 
каждой стороны (ориентиро-
вочно по 3 минуты), при не-
обходимости добавляя в ско-
вороду масло.



Когда женщине-повару пред-
ложили руку и сердце, в голове 
у нее промелькнула пара рецеп-
тов.



— Очки носите?
— Нет.
— Но у вас характерный след на 

переносице.
— А-а-а, это от пивной кружки!



Пятница. Вечер. Гаишник оста-
навливает машину:

— Пили?
— Нет!
— А почему? Случилось что-ни-

будь?!



Маленькая хитрость. Если 
вы не хотите давать кому-либо 
свой номер телефона и в то же 
время боитесь обидеть этого че-
ловека, дайте ему номер любой 
городской поликлиники: там все 
время занято.



— Сколько времени прорабо-
тали в преды дущем месте?

— Пять лет.
— А почему перестали там ра-

ботать?
— Амнистия.

  

— Когда я просыпаюсь, я ду-
маю о тебе. Целый день в моей 
голове только ты. Даже когда 
ложусь спать, я думаю о тебе... 
Может, наконец-то вернешь мне 
деньги?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В №23
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Труба, полиэтилен-110

Тел. 89033068394.

БУРЕНИЕ СКВАЖИН

Тел. 89033068394.
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Размещение рекламы:
rs@marpravda.ru

8 (8362) 45-10-73.

Ãäå íàéòè ãàçåòó?
«Íàø ãîðîä Âîëæñê» 
ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ ïî êðóïíûì 
ïðåäïðèÿòèÿì Âîëæñêà, à òàêæå 
ãàçåòó ìîæíî âçÿòü â ñëåäóþùèõ 
òî÷êàõ ðàñïðîñòðàíåíèÿ:

 ► ÒÖ «Ëåòî», 
 ► ãèïåðìàðêåò «Ìàãíèò Ñåìåé-
íûé»,

ìàãàçèíû:
 ► «Ñíåæîê» (óë. Çåëåíàÿ),
 ► «Áóìåðàíã» (Ìàøèíîñòðîèòåëü),
 ► «Ëàäüÿ» (Ãîðãàç),

 ► «Êðåäî» (óë. Ëåíèíà, 18),
 ► «Ñêàçêà» (óë. Ãàâðèëîâà)
 ► è äðóãèå ïîïóëÿðíûå ìåñòà 
Âîëæñêà.

Ìû âûõîäèì äâà ðàçà â ìåñÿö.

×èòàéòå â ñåòè èíòåðíåò:
marpravda.ru/ngv
Ïîäïèñûâàéòåñü:

vk.com/ngv12
t.me/volzsk12
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Анна СТЕПАНОВА

Марийский 
государственный 
театр оперы 
и балета имени 
Эрика Сапаева 
представил 
в Волжске балет 
«Лебединое 
озеро». Жители 
с восторгом 
и благодарностью 
встретили артистов 
у себя в гостях.

Показ состоялся 1 фев-
раля на сцене Дома куль-
туры АО «МЦБК» в рам-
ках проекта театра оперы 
и балета «Лебединое озе-
ро» в краю озер». Зрите-
лям его представил худо-
жественный руководитель 
театра, министр культуры, 
печати и по делам наци-
ональностей республики 
Константин Иванов.

– Проект создан для того, 
чтобы вся наша республи-
ка увидела самый извест-
ный балет Петра Ильича 
Чайковского «Лебединое 
озеро». Труппа выступила 

уже в пяти районах Ма-
рий Эл. Волжск – шестой, 
и это первое выступление 
в рамках проекта в 2023 
году. Впереди у нас еще 
практически вся республи-
ка, завершать мы будем в 
Козьмодемьянске под от-
крытым небом. А начинали 
наш проект в Новом Торъ-
яле, где провел детство и 
юность выдающийся ком-
позитор республики Эрик 
Сапаев, именем которого 
назван наш театр, – рас-
сказал Константин Иванов.

Труппа приезжает в наш 
город не первый раз, и 
балет собрал полный зри-
тельный зал. Константин 

Иванов пообещал, что 
театр приедет в Волжск 
снова, а в начале лета жи-
телей ждет большое собы-
тие.

– С мэром мы приняли 
решение провести в горо-
де в конце мая – начале 
июня большой театраль-
ный фестиваль, – сообщил 
Константин Иванов зрите-
лям-волжанам.

Выступление прошло, 
как всегда, впечатляюще. 
Волжане тепло поблагода-
рили артистов за подарен-
ную возможность увидеть 
прекрасное произведение 
искусства, не выезжая за 
пределы города.

В Волжск 
прилетели лебеди

  ТЕАТР

Театр побывал в Волжске в рамках проекта «Лебединое озеро» в краю озер».
Фото Анны Степановой.

Артисты театра выступали в Волжске не один раз.
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